
El  equipo ‘pirata’ doblegó  por 2-0 al cuadro  granate en el encuentro disputado ayer en  el estadio Francisco 
Sánchez  Rumoroso, presenciado por cerca de 5 mil personas,  en lo que fue calificado como el último apronte 
antes de que se reanude el  torneo local, tanto en primera división como en la serie B. 
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CONFLICTO POR INVERSIONES 
MARCA CITA EXTRAORDINARIA DE 
JUNTA DE VIGILANCIA DEL RÍO ELQUI

DEBATE  

Más de ocho horas puede pasar una persona en un hospital esperando 
ser atendida, dependiendo de la categorización de su estado. El peak de 
enfermedades respiratorias en invierno ha complicado el panorama.

URGENCIAS ESTÁN
SOBREPASADAS

COLAPSO SE VINCULA CON AUMENTO DE LA POBLACIÓN

17 a 21

29-30-31

 Los accionistas que solicitaron la asamblea instala-
ron  como tema el análisis de un contrato de adminis-
tración de dinero por más de 600 millones de pesos, 
pidiendo además que se aclarara la contratación de una 
empresa que tendría  conexiones con un integrante del 
directorio, pudiendo darse una eventual negociación 
incompatible. Los directivos entregaron su versión y 
explicaron las transacciones. 12-13

LAS DEFINICIONES Y CONVICCIÓN DE LA MUJER FUERTE DEL AGRO

22-25
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JUAN CARLOS PIZARRO

En septiembre  de 2007,  el recorrido  de un camión terminó 
incrustado en una vivienda del sector, cercenando la vida   
de cuatro personas. Actualmente, un familiar aún cumple 
el ritual de depositar una flor en la animita todos los días. 

No tengo pensado sacar tractores a 
la calle, porque tenemos capacidad 
de sentarnos a conversar, explicar lo 
que estamos viviendo y lo que estamos 
necesitando”.

“ No puedo contaminar el tema (visita 
del ministro de Agricultura) con lo de 
nosotros, porque parecería que otra 
vez estamos llorando, porque nos tra-
tan de llorones”. 

“ Hoy día estamos con una problemática 
económica pavorosa. Entre el viernes 
y el lunes supe de cinco empresas agrí-
colas que están en quiebra”. 

“

5 a 11

Mientras el senador Jorge Pizarro 
criticó que el ministro del agro, Anto-
nio Walker, llegara a la zona sin una 
solución concreta, el diputado Sergio 
Gahona calificó de pequeñez la acti-
tud del legislador democratacristiano. 

FUEGO CRUZADO 

SEQUÍA ENFRENTA A 
PARLAMENTARIOS

14-15
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l desarrollo del mo-
vimiento obrero, así 

como de la prensa popular 
y de la izquierda a comien-
zos del siglo XX chileno, 
están asociados a la figura 
de Luis Emilio Recabarren 
(1876-1924).

Comenzó tempranamen-
te su vida política, como 
opositor a José Manuel 
Balmaceda, durante la gue-
rra civil de 1891. Tiempo des-
pués se vinculó al Partido 
Demócrata, llegando a ser 
miembro del Directorio. Era 
la primera agrupación de 
origen social de sectores 
medios y bajos, fundada en 
1887 por Malaquías Concha 
y que participaba dentro 
del sistema parlamenta-
rio, aunque con escasa 
representación. 

Fue un activo fundador 
de periódicos y redactor 
de prensa infatigable, co-
mo se puede apreciar en la 
completa recopilación de 
Ximena Cruzat y Eduardo 

Luis Emilio Recabarren, dirigente obrero
Devés, Recabarren. Escritos 
de prensa (Santiago, Nuestra 
América, 1985), en cuatro 
tomos. Ya en 1903 dirigió 
y redactó en El Trabajo, de 
Tocopilla. Ahí mostró el 
estilo directo que ya ha-
bía exhibido en algunos 
artículos publicados en El 
Demócrata, de la capital o en 
algunos otros medios. El 29 
de noviembre de 1903 escri-
bía en El Trabajo: “Nosotros 
decimos casi siempre que 
sólo los ricos son nuestros 
enemigos y nuestros ex-
plotadores, pero, ¡ay!... por 
desgracia, somos nosotros 
los mismos enemigos de 
nuestro progreso”. En El 
Proletario de Tocopilla ex-
presaba en abril de 1905: “La 
tierra es para todos y quien 
se diga propietario de un 
pedazo es un ladrón”. Hacía 
pedagogía en un periódico 
de Coquimbo: “No vayáis a 
la taberna a dejar tus pocos 
centavos que el burgués os 
da en cambio de tu traba-

jo, porque harán falta a tu 
muy pobre choza. Come 
con tu familia, vístete con 
decencia, que se vista tu 
compañera y que tus hijos 
no anden desnudos”. En la 
misma línea explicaba en 
1907, desde Buenos Aires: 
“Es necesario un poco de 
más acción educadora, 
más propaganda revolu-
cionaria, más difusión de 
las doctrinas demócratas 
y socialistas, para que el 
pueblo comprenda mejor 
sus derechos y deberes”.

Recabarren, como dirigen-
te obrero, procuraba educar, 
unir a los trabajadores de 
las salitreras, quería crear 
conciencia de clase y di-
fundir sus ideales.  Fue el 
sentido de su conferencia 
de 1910, “Ricos y pobres a 
través de un siglo de vida 
republicana”, con el cual fue 
uno de los “aguafiestas” del 
Centenario de Chile, pero 
en coherencia con su visión 
de la historia y del futuro.

E
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Profesor de la Pontificia Universidad Católica de 
Chile y de la Universidad San Sebastián. 

Director de Formación del Instituto Res Publica

Alejandro San Francisco 

Un usuario de Twitter nos etiquetó para denunciar que encontró dos bolsas de 500 g de leche Purita 
en una vereda en el sector de San Joaquín en La Serena.

ENCUENTRAN BOLSAS DE LECHE PURITA EN LA CALLE

Gladis Castillo: “¡Qué lamentable noticia! 
Mucha fuerza a su familia”. 

Fabiola Amaya: ” Angelito inocente, quizás 
jugando con sus perritos cayó al agua, qué 
dolor más grande para sus padres”.

Claudia Cortés: “Mucha fuerza a la familia y a 
los padres. Mis sinceras condolencias”.

Marcela Vera: “Qué pena más grande, mis 
condolencias a la familia que tiene que vivir este 
gran dolor”.

Urbana Núñez: “Mucha fuerza a la familia, mis 
condolencias, no hay palabras de consuelo en 
estos momentos de tanto dolor. Que Dios les 
dé fortaleza a sus corazones”.

ENCUENTRAN SIN VIDA A MENOR DE TRES 
AÑOS AL INTERIOR DE ESTANQUE EN OVALLE

El niño se extravió durante la mañana de ayer y fue hallado por buzos tácticos del GOPE en un estanque 
en la localidad de Puntilla de Barrancas.

Envíe sus cartas al Director, con una extensión máxima de 1.500 caracteres, con espacios incluidos, con la debida identificación, 
nombre, rut y número telefónico, a: • www.diarioeldia.cl,  •oficinas comerciales,   • a nuestros e mails :  director@eldia.la   crojas@eldia.la
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Las opiniones vertidas en esta sección son de exclusiva responsabilidad de quienes las emiten y no reflejan necesariamente el pensamiento 
de diario El Día
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>    LO MÁS COMENTADO EN LA WEB

Karlitha Ramírez: “El gusto de algunos de criticar 
siempre a los padres, sin pensar en el dolor que 
debe estar sintiendo esa familia”.

Paula Monsalvez: “Consuelo y fuerza para esa 
familia y esa madre, nadie está libre de nada . En un 
abrir y cerrar de ojos todo puede pasar”.

>    OPINIÓN

fortunadamente y a 
pesar de un rechazo 

rotundo del PC y la oposición 
de extrema izquierda, se lo-
gró despachar el Proyecto 
de Reforma de Pensiones 
en la Comisión del Trabajo 
de la Cámara de Diputados, 
aprobando la indicación 
del Gobierno que crea el  
Consejo Administrador de 
los Seguros Sociales (CASS); 
instancia que se encargará 
de la administración de la 
cotización adicional indi-
vidual del 4%, que será de 
cargo del empleador. Este 
es un organismo autónomo, 
de carácter técnico, que se 
hará cargo también de la 
administración de seguros 
considerados en otros pro-
yectos de ley.

Esta Ley de Reforma a  las 
Pensiones lleva meses siendo 
debatida y en este período 
ha sufrido una serie de  mo-
dificaciones respecto del 
proyecto original presentado 
por el Presidente Piñera, pero 
se ha insistido para  sacarla 

Proyecto de Pensiones, 
soluciones concretas para los jubilados

Diputado de la República.

adelante, porque representa 
una solución real y concreta 
para el mejoramiento de las 
pensiones de los actuales y 
los futuros jubilados. Este  
es uno de los más sentidos 
requerimientos de los chi-
lenos, sobre todo en un país 
como el nuestro, que  avanza 
a pasos agigantados a con-
vertirse en una nación con 
gran número de adultos 
mayores.

Uno de los aspectos más 
destacables de la Reforma 
de Pensiones tiene relación 
con su carácter solidario 
y el Programa de Seguros 
que está proponiendo el 
Ejecutivo y que están asocia-
dos al Proyecto, porque tal 
como lo señaló el Presidente 
cuando lo presentó al país, el 
actual  sistema de pensiones 
está entregando pensiones 
de vejez por debajo de las 
expectativas de una parte 
importante de la población. 
Compartimos plenamente la 
preocupación de que en este 
escenario, especialmente la 

clase media y las mujeres, 
están siendo vulneradas en 
su dignidad y derechos al 
no recibir del sistema de 
pensiones lo que esperaban, 
en una situación  generada 
por factores como una baja 
densidad de cotizaciones 
durante la vida laboral, su-
mado a la mayor expectativa 
de vida de quienes llegan a 
la edad de jubilar,  que obli-
ga a financiar más años de 
pensión; entre otros.

En este escenario, es un 
gran logro el apoyo obte-
nido por el Gobierno en la 
Comisión del Trabajo, de 
diputados de oposición 
que entienden que este es 
el camino para avanzar con 
rapidez en aquello que los 
chilenos necesitan hoy, que 
son medidas concretas para 
una mejora significativa en 
las actuales pensiones que 
están recibiendo,  pero tam-
bién de aquellos que deben 
jubilar y que también mere-
cen hacerlo en condiciones 
acordes a una vida digna.

Sergio Gahona Salazar 

A
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Opinión

a contaminación 
lumínica es uno de los 

factores adversos que tiene 
la investigación científica 
astronómica, una especiali-
dad que, desde hace algunas 
décadas, constituye una acti-
vidad relevante en la macro 
zona norte, por la facilidad 
que brinda el cielo.

Esto se ha traducido en fuer-
tes inversiones internacio-
nales, canalizadas mediante 
los observatorios construidos 
y otros en pro-
yecto, en especial 
en la Región de 
Coquimbo que, 
por estas carac-
terísticas, ha 
sido identificada 
como la Región 
Estrella y, de 
hecho, el 60% de 
la observación 
del espacio se 
realiza desde 
esta zona.

El reciente eclipse solar fue 
una muestra del interés que 
existe por la astronomía, 
con miles de personas que 
se congregaron en las áreas 
donde hubo mayor perma-
nencia del fenómeno, como 
sucedió en La Higuera, La 
Serena, Coquimbo, Vicuña 
y Andacollo, por mencionar 
algunas.

De ahí la imperiosa necesi-
dad de cautelar las condicio-
nes naturales que se tienen 

porque el crecimiento urba-
nístico es un factor adverso 
en este proceso investigativo, 
aunque existe una legisla-
ción que necesita ser mejo-
rada y además, contar con 
la colaboración de todos los 
actores que conforman la 
comunidad regional.

En este accionar destaca la 
disposición del Ministerio de  
Obras Públicas y la Oficina de 
Protección de la Calidad del 
Cielo del Norte de Chile para 

el recambio de 
luminarias a lo 
largo de 280 kiló-
metros de la Ruta 
5 Norte, entre La 
Serena y Valle-
nar, en virtud de 
un protocolo de 
acuerdo entre las 
concesionarias 
viales y los obser-
vatorios astronó-
micos.

Lo anterior es 
también un aporte valioso al 
astroturismo, una actividad 
creciente en la región y que 
se mantiene durante todo el 
año, en especial en la época 
de verano, cuando se produ-
ce el boom vacacional.

Los municipios, por supues-
to, tienen también su cuota 
de responsabilidad para 
colaborar en iniciativas para 
controlar la contaminación 
lumínica, lo que es válido 
para toda la ciudadanía.

Es necesario enfrentar la
contaminación lumínica

L

Destaca la disposi-
ción del Ministerio de  

Obras Públicas y la 
Oficina de Protección 
de la Calidad del Cie-
lo del Norte de Chile 
para el recambio de 

luminarias a lo largo 
de 280 kilómetros de 
la Ruta 5 Norte, entre 
La Serena y Vallenar.

Código de Aguas
a agricultura es el principal motor de la 
Región de Coquimbo y así lo demostró 

la reciente encuesta de opinión pública 
de la Universidad Católica del Norte. Sin 
embargo, la crisis climática que vive el país 
amenaza la continuidad de una actividad 
tan noble e indispensable como la agri-
cultura: pasión, vocación y sustento de 
vida de miles de familias del mundo rural.

La agricultura es vida. Para no dejarla 
morir, se requieren acciones concretas e 
inmediatas, que se ajusten a la realidad 
de cada zona, incluyendo la experiencia 
de quienes trabajan la tierra y lejos de 
la negatividad, ideologías y centralismo 
que pareciera haberse apoderado de la 
discusión en torno al Código de Aguas.

Como gremio, estamos llamados a re-
presentar las necesidades e intereses de 
nuestros socios, proponiendo soluciones a 
un problema que, por su naturaleza, afec-
ta a todos los ciudadanos. No buscamos 
“pautear”, sino colaborar en la construcción 
de un Código de Aguas que enfrente los 
efectos del cambio climático y la escasez 
hídrica, entregando reglas claras para 
quienes son los principales perjudicados: 
los agricultores.

Frente a esta delicada situación, hacemos 
un urgente llamado a dejar de confundir 
a la opinión pública e invitamos a los 
parlamentarios de esta región a que se 
informen de la realidad de la agricultura, 

L María Inés Figari Barrera

Presidenta Sociedad Agrícola del Norte

enfocando sus esfuerzos en las verdaderas 
necesidades de los habitantes de la Región 
de Coquimbo. 
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Impulso Araucanía
s admirable lo que se ha logrado en la 
región de la Araucanía, ya que pese a 

los conocidos hechos que se suscitan en 
la zona, se cuentan importantes avances 
comprometidos en materia de agricultura, 
agua potable, salud, turismo educación 
y cultura. Tal como se comprometió el 
Gobierno, la región avanza a paso firme.

Con un progreso en el gasto de US$ 1.241 
millones a marzo de 2019, el Informe de 
Finanzas Públicas da cuenta de un 44% de 
avance en Transportes, 31% en Salud, 24% 
en Bienes Nacionales y 18% en Vivienda y 
Urbanismo. Asimismo, el INACER  arrojó 
un crecimiento de la región de 6,5% en 2018, 
transformándose en la cuarta región con 
mayor crecimiento del país. 

Asimismo, se ha logrado reducir en 2,2 
puntos la tasa de desempleo en la región. 
Y aunque aún queda mucho trabajo por 
hacer, los avances son significativos sobre 
todo en una zona donde el crecimiento era 
algo impensado y lo común era el fuego 
y las balas.  

E
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Actualidad
TRAGEDIA DE LAGUNILLAS, 
DOCE AÑOS SIN JUSTICIA 

CUANDO EL DOLOR SE VUELVE PERPETUO: 

> El 13 de septiembre del 2007, un camión arrasó con 
6 viviendas en el poblado de Lagunillas, Ovalle. ¿El 
resultado? Una familia destruida. Doménica Robles 
(25) -con un embarazo de 8 meses- y Damián Nicolás 
González (4) perdieron la vida. A ellos se sumó el 
conductor del camión, Jaime Vargas Lillo (47).

> Los familiares de las víctimas fatales –como 
también quienes perdieron sus viviendas- recibieron 
promesas de ayuda por parte de las autoridades, 
e interpusieron acciones legales para obtener una 
indemnización de parte de la empresa minera para la 
que trabajaba el chofer. Sin embargo, nada prosperó.

>  CONTINÚA EN PÁGINA 06
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Mario Robles (73) acude todos los días 
hasta el lugar del desastre. Pese a su edad, el 
dolor, el cansancio y el tiempo, no deja de 
cumplir con el ritual, como una forma de 
rendir tributo a su hija Doménica Robles, 
su nieto de cuatro años, Damián Nicolás 
González Robles, y al pequeño Alfonsito, 
que no alcanzó a conocer el mundo. Tenía 
ocho meses de gestación y murió en el 
vientre de su madre.  

Algunas veces está solo, con el recuerdo, 
y más de alguna lágrima perpetua vuelve a 
resbalar por sus mejillas. En otras oportuni-
dades, llega acompañado de gran parte de 
la numerosa familia Robles Vargas. “Ahí lo 
pasamos bien. Tomamos tecito y tratamos 
de hablar de cosas buenas, más que traer a 
colación ese maldito día”, relata don Mario, 
en Lagunillas, poblado de Ovalle que hace 

12 años se vio estremecido con un trágico 
episodio que conmocionó a la Región de 
Coquimbo y cambió para siempre la vida 
de los habitantes de un pueblo, que todavía 
clama por justicia. 

DESASTRE TOTAL
“Fue uno de los casos más tristes que me 

ha tocado ver en mi vida como bombero”. 
Con estas palabras, Drago Yurín, quien 
lideró los trabajos de los voluntarios en el 
lugar, describe el escenario con el que se 
encontró alrededor de las 18:00 horas, el 
jueves 13 de septiembre del 2007, cuando 
un camión de alto tonelaje que transpor-
taba cobre a la Planta Minera Panulcillo 
-en la localidad de Lagunillas- ingresaba al 
poblado, y el conductor Jaime Vargas Lillo 
(47) perdió el control en la peligrosa curva 
del acceso principal. 

Los resultados fueron dramáticos. Según 
consigna diario El Día de la época, la má-
quina arrasó con seis casas de material 
ligero, debido a que “se le habrían cortado 
los frenos” y no pudo tomar la ruta hacia 

su destino, pasando de largo y cayendo 
hasta el fondo de la quebrada. En total, 
fueron 15 personas las que lo perdieron 
prácticamente todo. “Al principio había 
incertidumbre, porque al ser tantas las 
casas afectadas, lo más lógico era pensar 
que fueran más las víctimas fatales, pero, 
para el nivel del desastre que había, fueron 
pocas, básicamente porque la mayoría de 
la gente no se encontraba en las viviendas”, 
asegura Drago Yurin.

Efectivamente, en ese horario, muchos se 
encontraban es sus trabajos. Pero Doménica 
y los pequeños no corrieron la misma suerte. 
Tampoco el chofer del camión, quien resul-
tó ser la cuarta víctima fatal. No resistió el 
impacto y los rescatistas demoraron horas 
en lograr sacar el cuerpo de la cabina del 
vehículo de carga. 

EN EL LUGAR: LAS 
HISTORIAS QUE DUELEN

Fuimos al lugar. Allí, donde don Mario 
Robles acude a diario en el que sigue siendo 
el acceso a Lagunillas, y pudimos constatar 
que la vida de la gente está marcada por 
esta tragedia, que presenciaron y de la que 
fueron protagonistas. 

En el sitio donde estaba la casa de las 
víctimas fatales está la animita que las 
recuerda y nada más. Abajo, como triste y 
cruel postal de lo ocurrido, está todavía la 
máquina que originó la tragedia. Sí, pese 
a que han transcurrido 12 años, el camión 
sigue allí, aunque desde la comunidad 

En la casa donde vivían las víctimas, Doménica (25) -quien llevaba en su vientre a Alfon-
sito, de ocho meses de gestación- y Damián Nicolás de cuatro años (foto arriba), hoy existe una 
animita en su memoria, la que, junto a su tumba en el Parque del Recuerdo de Ovalle (foto abajo), 
es el lugar de encuentro para sus seres queridos que debieron enfrentar la pérdida. 

FOTO EL DIA

Sobrina de Doménica y prima de Damián 
Nicolás de cuatro años. 

Siempre jugábamos (con 
Damián Nicolás) y nos iban 
a buscar a la escuela a los 
dos juntos. Me gustaría que 
estuviera hoy”. 

MACARENA CASTRO

@eldia_jcpizarro

JUAN CARLOS PIZARRO A. 
Ovalle

>  CONTINÚA EN PÁGINA 08

15
personas que vivían en seis casas se vie-
ron damnificadas. 
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muchas veces han pedido que pueda ser 
retirado, sin respuestas. 

La señora María Varas y su esposo, Francisco 
Gallardo, en la actualidad residen en la 
vivienda que está justo al frente del camión 
abandonado, y todas las mañanas cuando 
abren la puerta de su casa se encuentran con 
la chatarra y los escombros. “Es lamentable 
que esto todavía esté acá. Imagínate que si 
a nosotros nos afecta, cómo debe ser para 
esa familia”, dice Ana y su marido asiente 
con la cabeza. 

Ambos fueron testigos de la tragedia del 
2007. Vivían en otro sector de Lagunillas, 
pero como todo el pueblo, llegaron has-
ta el sitio del suceso cuando comenzó a 
correr la noticia de lo que había pasado 
y recuerdan las horas de terror en las que 

reinó la incertidumbre y que terminaron 
con la tragedia de la conocida familia. “Lo 
que yo tengo en la memoria es el ruido muy 
fuerte que se sintió hasta allá arriba, donde 
vivíamos nosotros por esos años. Bajamos, 
y cuando llegamos acá no podíamos creer 
lo que estábamos viendo y menos que la 
persona fallecida era Doménica. Una gran 
amiga”, relata el poblador Francisco Gallardo. 

NADA HA CAMBIADO
Tanto María como Francisco son categóricos 

al señalar que después de este accidente, 

“poco y nada han cambiado las cosas”. En 
principio, se hicieron las gestiones para 
mejorar el camino que ya era peligroso, y se 
prohibió el paso de camiones de alto tone-
laje, pero luego de un tiempo, la señalética 
que habían puesto la retiraron, de la nada. 

Luisa Castillo coincide en que la trágica 
experiencia no dejó lecciones. “De partida, 
deberían haber eliminado este camino, 
porque sigue siendo un peligro”, indica, 
quien fue una de las damnificadas luego 
del accidente, perdiendo su casa y sus 
pertenencias. 

Ahora está bien, pero le costó mucho 
levantarse tanto emocional como econó-
micamente. Aunque agradece a la vida 

haber tenido otra oportunidad, ya que ella, 
por suerte, no se encontraba en su hogar 
cuando esto ocurrió. “Habíamos salido 
hace unos 20 minutos a Ovalle. Alcanzamos 
a llegar para ir a comprar en una tienda. 
Ahí, justo cuando íbamos a entrar nos 
llamaron para avisarnos. Nos devolvimos 
de inmediato, porque mi marido estaba en 
la casa y pensamos lo peor”, relata. 

Pero su esposo salvó de milagro. “El ca-
mión destruyó toda la casa, pero la pieza 
en la que él estaba durmiendo quedó casi 
intacta. Cuando llegamos, verlo fue el mejor 
regalo, porque sabemos que le pudo haber 
pasado lo mismo que a Doménica y su 
familia”, cuenta la mujer, quien también 
precisa que le impacta ver el camión allí, 
todos los días. 

padre y abuelo de las víctimas fatales. 

Nos dieron como 5 millones de 
pesos, lo que al final sirvió para 
costear los gastos del funeral 
y el entierro en el Parque de 
Ovalle. Nada más”

MARIO ROBLES

• -18:00 HORAS
El camión arrasó con las viviendas en La-
gunillas, y dejó cuatro muertos, incluido el 
conductor. 

• -20:00 HORAS
Bomberos rescata sin vida al chofer del ve-
hículo de carga. 

• -20:30 HORAS
El por ese entonces fiscal de Ovalle, Luis 
Pérez Letelier se constituye en el sitio del 
suceso. 

>    CRONOLOGÍA 

FOTO: JUAN CARLOS PIZARRO A. 

En la “curva de la muerte”, Johanna Morales y Luisa Castillo asegu-
ran que “todo sigue igual y que no hay mejoras”. 

Francisco Gallardo vive justo enfrente de donde todavía, tras 12 años, está abandonado el camión que causó la tragedia. Pese a que han pedido 
que lo retiren, nadie les ha hecho caso. 

FOTO JUAN CARLOS PIZARRO A. 

>  CONTINÚA EN PÁGINA 10

8
meses de gestación tenía Alfonsito, el 
hijo no nacido de Doménica que murió 
en su vientre. 
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Johanna 
Morales es 
nuera de 
la señora 
Luisa Alfaro. 
También lo 
perdió todo, 
menos la vida 
y “eso es lo im-
portante, por-
que lo material 
se recupera”, dice, 
pero precisa que le 
llamó la atención 
la indiferencia de 
las autoridades de la época y también 
de la empresa minera, al momento de te-
ner que prestarles ayuda. “Nos llamaron a 
una reunión, poco después de lo que pasó.  
Estaba el gobernador  (Iván Hernández), la 
alcaldesa (Marta Lobos) y se prometieron 
muchas cosas, como demandar a la em-
presa, y darnos una mano. Pero lo único 
que hicieron fue pasarnos una mediagua”, 
consigna Johanna, con impotencia. 

Cree que la autoridad perdió una gran 
oportunidad, cuando se construyó la doble 
vía en la Ruta D43, de no modernizar el 
acceso, en el cual se siguen produciendo 
accidentes. “Esto quedó igual y seguimos 
estando expuestos. Ha habido acciden-
tes después del camión, lo que pasa es 
que no ha fallecido nadie, por eso no han 
trascendido, pero en cualquier momento 
vamos a tener que lamentar otra tragedia”, 
comenta la habitante de Lagunillas, otra 
sobreviviente de la tragedia. 

UNA FAMILIA DESTRUIDA 
De la familia Robles Vargas, ningún inte-

grante vive cerca del lugar de la tragedia en 
la actualidad. El golpe fue demasiado fuerte 
y sólo se limitan a ir a visitar la animita. Pero 
no resulta difícil ubicarlos en Lagunillas. 
En el pueblo todos se conocen y es María 
Vergara, a quien encontramos en una de 
las calles principales de la localidad quien 
nos comenta que “casi todos viven para 
allá, para las calles de abajo”. 

La mujer, por supuesto, recuerda el epi-
sodio y cree que hay una deuda pendiente 
con el pueblo. “El tener ese camión ahí, 
el tener el mismo camino de acceso tan 
peligroso, y el que nunca les hayan dado 
una mayor ayuda a los afectados, son cosas 

se encon-
traban, tal 

como ella, 
trabajando 

en el fundo 
de la familia 

Munizaga, pe-
ro de inmediato 

temió por la vi-
da de su madre, 

hermana menor 
embarazada y tam-

bién por la de su 
sobrino. 
Todos partieron al 

lugar. Allí, vieron a su 
madre llorando, sana 

y salva, pero se enteraron que Doménica y 
Nicolás se encontraban en la vivienda cuando 
pasó el camión, por lo que lamentablemente 
perdieron la vida. “Fue un dolor horrible, 
que no se puede describir”, recuerda, y 
no puede evitar quebrarse. “Tenían toda 
una vida por delante, ella iba a tener a la 
guagüita, Alfonsito, e iban a formar una 
familia con su esposo”, cuenta, pero todo 
se apagó en un instante. 

LAS PORTADAS 
de los principales diarios de la región le dedicaron sus 

títulos principales a la tragedia. 

Sobreviviente de la tragedia de Lagunillas. 

Me dieron una pieza y una caja 
de víveres. Después de eso, el 
tiempo fue pasando y nadie se 
acordó más de nosotros, pese a 
lo que prometieron”. 

ELIANA VALVERDE

Eliana Valverde es otra de las sobrevivientes. Se trata de la madre de Alan Ba-
rraza, pareja de Doménica Robles. Ella vivía en una de las casas que fue arrasada 
por el camión, pero salvó de milagro y por muy poco de la muerte. “Estaba re-
costada en la pieza cuando sentí un ruido muy re fuerte y una polvareda. En sólo 
cosa de segundos vi pasar el camión volando frente a mi dormitorio, fue como 
de película. Arrasó con el comedor, la cocina, pero la pieza donde yo estaba 
quedó intacta”, cuenta Eliana, a quien encontramos en el sector de El Tuqui Alto 
(Ovalle) donde en la actualidad trabaja, en una casa particular. 
En lo primero que pensó fue en ir a buscar a Doménica y a Damián Nicolás, que 
vivían al lado, pero no podía caminar. Sacó fuerzas de flaqueza y pudo levantar-
se, sin embargo, era demasiado tarde. Madre e hijo habían fallecido. “Al niño 
pequeño lo encontraron desnudo, y con el rostro totalmente destruido, fue muy 
fuerte lo que pasó”, añade. 
Para Alan, padre de Alfonsito -que tenía 8 meses de gestación- e hijo de Eliana, 
no fue fácil superar la tragedia. Tenía un proyecto de vida con su mujer, pero 
todo se derrumbó. “Él entró en una depresión muy grande, y le costó años salir de 
eso. Tenía miedo de estar solo y un fuerte trauma. Lo que pasa es que la ilusión 
de ser padre era demasiada”, manifiesta la señora Eliana, quien también precisa 
que nunca recibió una indemnización por lo sucedido. “Me dieron una pieza, una 
caja de víveres, después de eso, el tiempo fue pasando y nadie se acordó más 
de nosotros”, expresa. 

El dolor de una sobreviviente 

suficientes como para empatizar con ellos 
y sentir la rabia”, asevera, mientras avanza 
a su domicilio. 

Cuando por fin llegamos a la casa donde 
hoy reside gran parte de la familia de las 
víctimas fatales, se mostraron dispuestos 
a contar su historia. Aseguran que toda-
vía están esperando que les cumplan las 
promesas, pero afirman que ya no harán 

nada más, “porque si en su momento no 
tuvieron conciencia, qué vamos a esperar 
ahora, tantos años después”, dice Margarita 
Robles, hermana de Doménica. 

Tiene grabado a sangre y fuego en su me-
moria el momento en el que le dijeron que 
un camión había arrasado con su casa. Por 
un lado, sintió la tranquilidad de saber que 
la mayoría de sus familiares que vivían cerca, 



UNA HISTORIA DE AMOR 

Tal como lo dice su hermana Margarita, 
la de Doménica y su esposo Alan Barraza 
era una gran historia de amor. Sus destinos 
siempre estuvieron unidos, desde pequeños, 
cuando estudiaban en el mismo colegio 
en Lagunillas. Fue en ese lugar donde se 
conocieron y compartieron parte de su 
infancia. 

Sin embargo, se dejaron de ver por algún 
tiempo. Ella tuvo al pequeño Damián Nicolás, 
y él también iba por otro camino, pero la 
vida los puso de nuevo frente a frente y los 
unió. Ambos solteros, se reencontraron y 
nació el amor que sólo la muerte pudo 
doblegar. 

Cuando llegó el final, ya estaban viviendo 
juntos, con Damián Nicolás, y esperando 
al bebé. De hecho se suponía que el día 
después de la tragedia irían a una ecografía, 
la que nunca se concretó. 

ACCIONES LEGALES QUE 
NO PROSPERARON 

Macarena Castro era sobrina de Doménica. 
Tiene 16 años, la misma edad que tendría el 
fallecido Damián Nicolás, el hijo de cuatro 
años de su tía que perdió la vida en el fatal 
episodio. Pese a que era pequeña cuando 
ocurrieron las 
cosas, tiene re-
cuerdos con su 
primo, con quien 
asistía al mismo 
curso en prekin-
der en la Escuela 
de Lagunillas. 
“Siempre jugába-
mos y nos iban a 
buscar a la escuela 
a los dos juntos. 
Me gustaría que 
estuviera hoy, 
pienso que hu-
biésemos tenido 
una linda rela-
ción”, dice la joven, 
mientras muestra 
los documentos 
que acreditan las 
acciones legales que en su minuto inten-
taron efectuar al interior de la familia, en 
contra de la empresa contratista a la que 
pertenecía el camión que llevaba el material 
minero a Panulcillo. 

Es don Mario Robles, el padre de Doménica 
quien nos explica lo que intentaron hacer. 
“Tuvimos dos abogados, uno acá en Ovalle 
y otro en La Serena. Queríamos justicia, 
una indemnización, porque lo que pasó 
fue muy grave. Ese camión iba sin frenos, 
fue una negligencia de la empresa que 
le costó la vida a tres familiares míos y al 

mismo conductor de ellos. Entonces, no 
nos íbamos a quedar de brazos cruzados”, 
cuenta. 

Pero las cosas no resultaron como ellos 
pensaban. Según dice Robles, no tuvieron 
el apoyo suficiente y nunca se hizo justicia. 
Finalmente, la empresa pagó una cifra que 
le parece “una vergüenza” en relación a los 
daños causados. “Nos dieron algo así como 

cinco millones de pesos, lo que al final 
sirvió para costear los gastos del funeral, 
el entierro en el Parque de Ovalle, pero 
nada más. La vida de mi hijo y mis nietos 
tenía mucho más valor, pero no pudimos 
seguir pagando al abogado así que hasta ahí 
llegaron las acciones legales. Al menos, esa 

empresa minera ya no sigue operando en 
el lugar”, dice el hombre, cuyo dolor sigue 
cargando sobre sus hombros, al igual que 
todos en esa familia, y en alguna medida, en 
gran parte de los habitantes de Lagunillas, 
un pueblo marcado por la tragedia que 
nunca fue compensado. 4601iR
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El día del funeral fue uno de los más grises 
en la historia del pueblo cercano a Ovalle. 

El día del accidente (13 de septiembre del 2007) todo el pueblo concurrió a ver lo que estaba pasando. El dolor y la incertidumbre se 
apoderaron del lugar.

FOTO ARCHIVO

FOTO ARCHIVO
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Aclaran inversiones en Junta 
de Vigilancia del Río Elqui

EN REUNIÓN EXTRAORDINARIA REALIZADA EN VICUÑA

FOTO LAUTARO CARMONA

La Junta de Vigilancia del Río Elqui, que administra y distribuye las aguas de este afluente, 
tuvo una  tensa Asamblea General Extraordinaria donde se analizaron temas de inversión.

Algunos socios que 
solicitaron la reunión 
habían pedido que se 
explicaran inversiones y 
algunas contrataciones 
por parte del directorio.

En una reunión extraordinaria solicitada 
por socios de la Junta de Vigilancia del Río 
Elqui, JVRE, que se realizó en la Hostería 
Vicuña en la ciudad del mismo nombre 
en el valle de Elqui, el presidente y la mesa 
directiva entregaron un pormenorizado 
detalle de las inversiones y contratos ce-
lebrados, y las inversiones realizadas con 
recursos de la organización, lo que dejó 
conforme a la mayoría de los integrantes 

ÓSCAR ROSALES CID
Vicuña

de esta organización.
La reunión, que por momentos se tornó 

bastante tensa y pareció que no arribaría a 
buen puerto, fue solicitada por un grupo de 
miembros de la JVRE, quienes tenían algunas 
dudas sobre las inversiones y el manejo de 
algunos recursos, información que les fue 
entregada en detalle en el encuentro extraor-
dinario celebrado en Vicuña.

LO QUE PEDÍAN
Como se trataba de una reunión extraordi-

naria,  se tocaron sólo los siete puntos por los 

que fue citado el encuentro y la convocatoria se 
hizo por lo que está consignado en los artículos 
40 al 48 de los estatutos de la organización, 
que señalan que se debe citar a Asamblea 
General Extraordinaria en cualquier fecha 
o tiempo, con tal que sea convocada por al 
menos un 33% de los accionistas con derecho a 
voto y que indiquen expresamente su objeto.

Los accionistas que solicitaron la asamblea 
pusieron como temas a tratar la celebración 
de un contrato de administración de dinero 
con la empresa BEFX por más de 600 millones 
de pesos.

El presidente del directorio, 
Pelayo Alonso Zamora, dio 
respuesta detallada a los 7 
enunciados contenidos en la 
carta enviada al directorio”

PARTE DEL TEXTO EMITIDO

@eldia_orosales
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También la contratación de un profesional 
como trading  (consiste en la compraventa 
de activos cotizados con mucha liquidez 
en un mercado financiero electrónico y 
regulado. Su objetivo es obtener un beneficio 
económico cuando la operación genera 
una plusvalía) de la operación señalada y 
las comisiones que cobró.

Pidieron además que se aclarara la con-
tratación de la Sociedad de Administración 
y Gestión Kronos, que también cobró  co-
misiones y que tiene como socios a la 
Sociedad de Rentas e Inversiones Patagual, 
cuyo representante legal sería miembro 
del directorio de la Junta de Vigilancia del 
Río Elqui, por lo que habría una eventual 
negociación incompatible.

Otra situación que se pidió aclarar fue la 
contratación de la Sociedad de Rentas e 
Inversiones Atenea .

EN DIRECTORIO
Ante la solicitud de una entrevista con 

el presidente de la JVRE, se remitió una 
respuesta por escrito que da cuenta de lo 
tratado en la asamblea, señalando en el 
escrito, que contó con una alta participa-
ción de usuarios del recurso hídrico. “En la 
ocasión el presidente del directorio, Pelayo 
Alonso Zamora, dio respuesta detallada a 
los 7 enunciados contenidos en la carta 
enviada al directorio de la JVRE”.

Más adelante explica que el presidente dio 
cuenta pormenorizada de las inversiones 
realizadas, respondiendo con bases y argu-
mentos sólidos los 7 puntos establecidos 

en la misiva, así como el procedimiento 
y resultados de la totalidad de las inver-
siones realizadas. “Dicha presentación 
fue recibida por los representantes del 
77% de las acciones del rol accionario de 
la cuenca del río Elqui que respondieron 
a esta convocatoria”.

Indican que la información recibida fue 
complementada con un informe de auditoría 
realizada por un auditor independiente, 
que comprendió el período enero 2018 a 
junio de 2019.  “El dictamen de la audito-
ría concluyó que todas las inversiones se 
ajustaban a los procedimientos legales, 
estatutarios, contables y financieros de la 
JVRE”, consigna el escrito. 

gestión. De los 80 asistentes a la asamblea, 
5 se abstuvieron de manifestar su apoyo, 
mientras que 1 representante se mostró 
disconforme con la información entregada”.

Asimismo, desde el directorio dijeron 
lamentar que no se hayan respetado los 
conductos regulares, establecidos por los 
estatutos de esa organización, los cuales 
establecen que ante este tipo de situaciones, 
los antecedentes deben exponerse en primer 
lugar ante el directorio de la JVRE, quienes 
tienen la obligación de tomar las medidas 
necesarias para esclarecer las dudas, para 
posteriormente informar debidamente 
a la asamblea. 

“Nos preocupa que esta información 
parcial haya sido difundida sin respetar 
el debido procedimiento, ya que puede 
causar un manto de desconfianza sobre el 
proceder de nuestra organización y afectar 
el desempeño de quienes hemos puesto 
a disposición de la JVRE nuestro trabajo, 
tiempo y profesionalismo”.

Finalmente, dan cuenta que han citadoa 
una reunión extraordinaria del directorio 
de la JVRE para el lunes 22 de julio,  donde 
se resolverá la conveniencia de emitir una 
declaración oficial dando cuenta de esta 
situación e informando de las medidas 
que se adopten con miras a optimizar, 
fortalecer y asegurar el buen funciona-
miento interno de la organización, la 
cual se encuentra en una situación de 
funcionamiento y operación totalmente 
normal y sana respecto de sus estados 
financieros y contables. 1603

Durante la realización de la Asamblea General Extraordinaria de la Junta de Vigilan-
cia del Río Elqui, se registraron serios momentos de tensión en algunos tramos de 
la reunión. Mientras algunos de los socios asistentes lamentaban la situación que 
se estaba viviendo, otros afirmaban que todo ocurría debido a pugnas de poder y 
señalaban que veían con pesimismo la posibilidad de que se alcanzaran acuerdos y 
en ese marco temían que la organización se quebrara.
Pero al final de la jornada, luego de varias horas reunidos, mejoraron un poco los 
ánimos, comentando que esperaban que en los próximos meses se vaya retomando 
el curso normal y poder dedicarse a lo que les interesa, que es el trabajo que realizan 
a diario en sus predios.
Hubo algunos que dijeron sentirse incómodos con la situación, puesto que se en-
contraban entre los detractores del directorio y el directorio.

Tensión durante la jornada

600
millones de pesos serían las inversiones 
por las que se solicitó se diera cuenta.

UNA MAYORÍA

 Según se informa, la amplia mayoría 
de los canales representados “agradeció 
la exposición de Alonso y respaldaron su 
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@eldia_orosales La sequía confronta a par lamentarios de la zona 
DICHOS CRUZADOS

En entrevistas en El Día Radio mientras Jorge Pizaro 
criticó que ministro del Agro no llegara con una solución 
concreta, diputado Sergio Gahona calificó de “pequeñez” 
argumentos del senador.

gubernamental.
En esa línea, el senador deploró que en Santiago 

no le den la importancia necesaria a lo que está 
ocurriendo con la escasez de agua, al tiempo 
que precisó que si el ministro tenía claro que 
se debía llegar con ayuda a los crianceros que 
se le están muriendo los animales, porque “no 
sacamos nada con llegar con los recursos o 
forraje en cuatro meses más, cuando no habrá 
nada, por lo que es más importante que lleguen 
ahora”, dijo.

Pizarro profundizó en sus posturas diciendo 
que el ministro Walker en esta visita venía a 
constatar una realidad que es cruda, “que no 
conoce todavía, porque, además, no tienen 
definido en el Gobierno central cómo y cuánto 

Posturas diametralmente opuestas 
han manifestado los parlamentarios 
de la Región de Coquimbo, Jorge 
Pizarro (DC) y Sergio Gahona (UDI) 
por el tema de la sequía y la ve-
nida del ministro de Agricultura, 
Antonio Walker.

Sobre éste, Pizarro lamentó 
que el ministro llegara sin una 
solución concreta y en un am-
biente dividido.

Además, llamó al Gobierno 
a colocar atención al drama que 

se está viviendo en la región por 
la escasez hídrica, indicando que la falta 
de agua en esta zona “es tan importante 
como Osorno”, refiriéndose a los cortes 
de agua que ha sufrido esa ciudad del sur.

El legislador dijo, refiriéndose a la estadía 
del ministro Walker, que la pregunta que 
había que hacerse era “por qué el ministro 
está en Río Hurtado y no en una reunión 
con alcaldes y consejeros regionales, que 
son los que enfrentan en el día a día los 
problemas”, haciendo clara alusión a 
la reunión que protagonizaron estos 
últimos y a la que no llegó la autoridad 

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena

senador DC.

No sacamos nada con llegar 
con los recursos o forraje  en 
cuatro meses más, cuando 
no habrá nada” 

JORGE PIZARRO
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La sequía confronta a par lamentarios de la zona 
es lo que van a destinar. Esta cuestión es ur-
gente y el ministro deberá volver a Santiago e 
indicar que esto es tan urgente como Osorno. 
El Gobierno no puede estar dedicado sólo a 
Osorno”, criticó.

LA RESPUESTA.
Pero la respuesta del diputado Sergio Gahona 

no se hizo esperar y cuestionó las críticas del 
senador y lo llamó a estar menos en Santiago 
y más en terreno.

De paso calificó los dichos de Pizarro como 
“una pequeñez”.

Sobre la visita del ministro Walker a terreno 
y no estar reunido con alcaldes y consejeros 
regionales, el diputado dijo que “llama la 
atención cuando el senador Pizarro que lleva 
30 años en esto y tiene claridad que lo más 
importante es chequear estas cosas en terreno” 
y le recordó que sólo el lunes y el miércoles 
pasado el ministro se había reunido con los 
alcaldes y diputados, para interiorizarse del 
drama de la escasez hídrica.

“Lo que tenía que hacer (el ministro Walker) 
era precisamente visitar en terreno cuál es 
la situación que estaba ocurriendo para ir 
desarrollando un plan. El cuestionar que no 

haya estado en una reunión o en otra, me 
parece que es sacar ventajas políticas, es una 
pequeñez. Prefiero tener a un ministro en 
terreno y no encerrado en reuniones, además, 
cuando estas se habían dado en Santiago”.

En esa línea, el diputado Gahona descartó 
una improvisación y explicó que el Gobierno 
Regional entregó un plan al Ministerio del 
Interior y al ministro de Agricultura. “Y hoy 
día el ministro está chequeando de dónde 
van a salir los recursos. Claramente hay un 

compromiso de recursos regionales y lo que 
falta son recursos del nivel central. Por tanto, 
el ministro tiene bastante clara la situación. 
Mi expectativa es que a lo menos lo que 
se pueda llevar adelante es del orden de 
los 5 mil millones de pesos para mitigar 
el problema. Por lo tanto, menos 
reuniones y más acción”.

Explicó que el tema se está tratan-
do al más alto nivel con una línea 
directa entre la intendenta regio-
nal, Lucía Pinto, y el ministro del 
Interior. “Incluso, es un tema que 
se abordará en el comité político 
esta semana y se debe enfrentar 
multisectorialmente. No basta con 
los recursos de Indap, también de 
Obras Públicas y el Ministerio de 
Desarrollo Social y la Subdere. Es 
por ello que el senador Pizarro llega 
de manera extemporánea a hablar 
del tema”, subrayó.

Por eso calificó de injusta la crítica 
del senador Pizarro, respecto a que 
el Gobierno estaría más preocupado 
de Osorno que de los efectos de la se-
quía en la Región de Coquimbo. “Los 
ministros no sólo han recibido a los 
alcaldes y parlamentarios de la zona, 
sino que también  han ido a terreno 
para estar con la gente directamente 
afectada. Por lo tanto, el gobierno está 
preocupado de esta situación como 
otras emergencias que hay en el resto 
del país”. 1601

Diputado UDI.

El cuestionar que  no haya 
estado en una reunión o en 
otra me parece que es sacar 
ventajas políticas, es una 
pequeñez” 

SERGIO GAHONA
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NUEVO HECHO DE SANGRE

Hombre muere luego 
de una riña con arma 
blanca en Coquimbo 

de la desaparición del menor, 
habrían encontrado a uno 
de los perros de la familia 
flotando en una piscina acu-
muladora de agua, en una 
parcela cercana a la casa del 
niño. Al lugar llegó el GOPE y 

personal de Bomberos quie-
nes centraron las labores de 
búsqueda en el estanque 
de agua. Fueron los buzos 
tácticos del GOPE, a cargo 
del capitán Sergio Gutiérrez, 
quienes lograron extraer el 

Un niño de tres años, que 
durante la mañana de ayer 
sábado se había extraviado, 
fue hallado sin vida al interior 
de un estanque de agua en la 
comuna de Ovalle.

El menor identificado como 
E.E.P.V. desapareció cuando su 
madre preparaba el desayuno 
en su casa ubicada en la locali-
dad de Puntilla de Barrancas, al 
oriente de la capital limarina. 
Según información recibida 
por un equipo de diario El 
Ovallino en el lugar, después 

Se había extraviado en la 
mañana de ayer mientras 
su madre preparaba el de-
sayuno en su casa ubicada 
en la localidad de Puntillas 
de Barrancas, en Ovalle.

Encuentran sin vida a menor de 3 
años al interior de un estanque

TRAS UN INTENSO OPERATIVO DE BÚSQUEDA 

Luego de un intenso operativo se logró dar con el cuerpo 
del menor, que lamentablemente se encontraba sin vida. Una 
lamentable tragedia en la capital de Limarí. 

FOTO CEDIDA

cuerpo del menor sin vida 
desde el fondo del estanque.

INTENSA BÚSQUEDA
Las alarmas se encendie-

ron temprano, cuando un 
llamado al nivel 133 alertó a 
Carabineros sobre la desapa-
rición del menor. 

De inmediato, personal poli-
cial entregó los antecedentes 
a la Fiscalía, quien dispuso de 
la concurrencia de personal 
del GOPE, junto a bomberos 
para la búsqueda. 

El Día se contactó con una 
prima del pequeño quien 
indicó que la desaparición  
se registró a eso de las 11 de la 
mañana, cuando su madre 
preparaba el desayuno. 

Pese a todos los esfuerzos 
desplegados, el final fue trágico 
ya que cuando los funcionarios 
policiales dieron con el cuer-
po, el infortunado menor  se 
encontraba sin vida. 

Un hombre de 26 años re-
sultó muerto tras una riña 
en Coquimbo.  El lamentable 
hecho se registró en la ma-
drugada de ayer sábado en 
el sector de El Olivar. 

La investigación  de lo ocu-
rrido llevó a que, en horas de 
la tarde, carabineros de la 
Tenencia Coquimbo Oriente 
llegaran hasta un domicilio 
ubicado  en Sindempart. En el 
lugar, los policías interrogar 
on a un hombre de 28 años, 
identificado como L.A.I.R., 

El hecho se registró en 
la madrugada de ayer. 
Presunto victimario se 
entregó voluntariamente 
a Carabineros.

quien  reconoció haber par-
ticipado en la trágica pelea  
que dejó como fallecido a 
C.I.Y.Y. 

Como resultado, los cara-
bineros procedieron  a la 
detención del hombre. Una 
inspección  posterior habría 
permitido encontrar el ar-
ma con la que se cometió 
el delito. 

El comisario de la Segunda 
Comisaría de Coquimbo, 
mayor Gerardo Aravena, 
manifstó a los medios que  
la víctima “se dirigió hasta 
el hospital de Coquimbo y 
producto de sus lesiones fue 
derivado a La Serena donde 
finalmente falleció”.

Los antecedentes de la mor-
tal riña fueron entregados al 
Ministerio Público, Fiscalía 
local de Coquimbo, quienes 
realizarán la investigación 
del hecho.

Ovalle

EQUIPO EL DÍA
Coquimbo 
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SERVICIOS DE URGENCIA SE 
VEN SOBREPASADOS ANTE EL  
CRECIMIENTO POBLACIONAL

RADIOGRAFÍA A LA ATENCIÓN DE SALUD

Hace tres meses, Pablo González (nom-
bre ficticio) conoció de cerca el servicio 
de urgencias de un hospital público en 
la región. El joven, de 23 años, sintió un 
dolor muy fuerte al costado derecho de 
su abdomen y, recordando el caso de su 
mamá hacía unos años, de inmediato 
pensó que era apendicitis. 

Descompensado, se trasladó en un taxi 
al Hospital de La Serena y minutos des-
pués llegó su prima para acompañarlo. 

JOHANA FERNÁNDEZ
La Serena

@eldia_johafer

Así, el plan de una noche en la que iban a 
disfrutar del matrimonio de unos amigos 
cercanos cambió y se acomodaron en la 
sala de espera del centro de salud mientras 
aguardaban el turno. 

Desde el momento de ingreso a las 17:41 
de la tarde, la categorización -C3 urgencia 
de mediano riesgo-, la evaluación previa, 
el diagnóstico y tratamiento, hasta el 
examen con escáner que le hicieron a 
eso de las 07:00 de la mañana del otro 
día, porque la máquina se desconfiguró 
a medianoche, pasaron más de 12 horas. 

Durante ese lapso se encontraron con 

>El peak de las enfermedades respiratorias en invierno 
complica la situación de la urgencia en los centros de mayor 
complejidad, cuando la recomendación es acudir primero a 
los servicios de atención primaria, donde se determinará si un 
caso debe derivarse o no al hospital.

>  CONTINÚA EN PÁGINA 18

> El déficit de camas representa un problema, pues 
actualmente faltan casi 600 para poder cubrir la demanda 
regional, lo que ha obligado en algunas ocasiones a usar los 
pabellones de cirugía como zona de hospitalización para 
los pacientes recién operados, por lo que las intervenciones 
pauteadas para ciertas fechas y horas deben reprogramarse. 
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Empresa de Buses Hualpén necesita

REQUISITOS:
Experiencia de 2 años en Minería, comprobada.
Licencia A1 o A3 (con 5 años de antigüedad).
Salud compatible con Altura Geográfica.

Enviar correo a: chill@buseshualpen.cl
o acercarse a Avenida La Cantera #2245 , con Curriculum Vitae, 
Certificado de Antecedentes y Hoja Vida Conductor.

CONDUCTORES DE BUSES PROFESIONALES
PARA PROYECTO QB2 EN LA CIUDAD IQUIQUE.

MÁS DE OCHO HORAS puede pasar una persona en la urgencia de un hospital esperando a ser atendido, dependiendo de la categorización. Los 
pacientes que llegan con riesgo vital son ingresados directamente. 

LAUTARO CARMONA

situaciones complicadas; pacientes que 
en riesgo vital o con  emergencias eviden-
tes llegaban en ambulancias y requerían 
de atención inmediata, indigentes que 
utilizaban la sala de espera para dormir, 
cargar teléfonos o conversar, trabajadores 
informales que pasaban sólo para usar 
los baños del área, más la preocupación 
que mostraba cada paciente al no tener 
certeza de que su condición de salud 
fuera grave o no. 

Aunque Pablo valoró los costos accesibles 
de la atención, para él fue agotador pasar 
toda la noche con dolor y esperando los 
exámenes, que finalmente descartaron 
una apendicitis, pero que tampoco dieron 
luces claras de qué era lo que realmente 
tenía. 

Esta realidad, en la que se pueden ver 
reflejadas muchas familias sin otra opción 
más que dirigirse a los centros públicos 
por alguna emergencia, deja en evidencia 
los desafíos a los que se enfrenta el sistema 
local y expone la necesidad de contar 
con nueva infraestructura hospitalaria o 
personal médico que cubra la demanda 

La aparición de enfermedades respiratorias en niños y adultos es bastante frecuente en invierno, lo que hace que los servicios 
de urgencia tengan mayor demanda.
De acuerdo a los datos del 7 al 13 de julio, el 39% de hospitalizaciones en la región fueron por este tipo de patologías, lo que 
constituye el peak con 98 casos, según informó Alejandro García, seremi de Salud. 
Previendo este aumento de casos, el Ministerio de Salud destinó en junio 437 millones de pesos para reforzar la atención en los 
servicios de urgencia de la región, mediante la contratación de personal médico, enfermeras, kinesiólogos, paramédicos y técnicos 
en enfermería, así como activar un plan de extensión de horarios.
Del monto total, 223 millones 970 mil se enviaron a los hospitales de mayor complejidad de la zona, es decir, los de La Serena, 
Coquimbo, Ovalle e Illapel.
En tanto, 213 millones 321 mil fueron empleados en atención primaria y hospitales comunitarios.

Reforzamiento del plan invierno

60%
de las personas que llegan al servicio 
de urgencia en los hospitales podría 
ser atendida en los SAPU o SAR. 

de salud en la zona. 
Y mientras se concreta la construcción 

e inauguración de nuevos recintos de sa-
lud en la región, las autoridades realizan 
esfuerzos por implementar estrategias 
paliativas que les permitan optimizar el 
funcionamiento de los servicios disponi-
bles y evitar los retrasos en la asistencia 
médica de urgencia. 

EL SISTEMA DESDE ADENTRO 
La atención a pacientes comienza en 

los Servicios de Atención Primaria de 
Urgencia (SAPU), los Servicios de Alta 
Resolutividad (SAR) y los Servicios de 
Urgencia Rural (SUR). 

Es a estos entes, que funcionan en distin-
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del hospital. 
Pero donde se presentan las mayores 

problemáticas de atención es en los hos-
pitales de Coquimbo, La Serena y Ovalle, 
como lo reconoce Claudio Arriagada, 
director del Servicio de Salud Coquimbo.

Según el vocero regional, el análisis de 
casos arroja que un 60% de los pacientes 

tos horarios y dependen de los Centros de 
Salud Familiar (Cesfam), a los que debería 
dirigirse una persona si su condición no 
es compleja.

En un recorrido realizado por El Día se 
comprobó que la espera en estos recintos 
es más acotada, de dos o tres horas en 
promedio y tras una primera revisión, 
los médicos determinan si algún caso 
podría ser derivado o no a la urgencia >  CONTINÚA EN PÁGINA 20

700
camas se tendrán a disposición cuando 
se inauguren los nuevos hospitales pro-
yectados para la región

EN LO QUE VA DE AÑO  se han realizado 174.763 atenciones de urgencia en los hospitales de la región. LAUTARO CARMONA
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que llega a los hospitales presenta afec-
ciones que pueden resolverse en los SAPU. 

“Lo que ocurre entonces es que se pro-
duce saturación, hay tiempos de espera 
largos y se genera una insatisfacción en 
el usuario, por eso el primer llamado es 
a que acudan a los servicios de atención 
primaria y desde ahí, de ser necesario, 
sean derivados a la urgencia de los hos-
pitales”, explica. 

Estas declaraciones se refuerzan con 
las cifras publicadas por la Dirección de 
Estadística e Información de Salud (DEIS) 
que detallan que en el 2019, en los nueve 
hospitales que funcionan en la región, 
se han realizado 174.763 atenciones de 
urgencia, de las cuales más de 27.089 
han sido por condiciones del sistema 
respiratorio, 56.481 por traumatismos y 
envenenamiento, 5.381 por causas del 
sistema circulatorio y 79.946 por otras 
causas externas. En tanto, el total de hos-
pitalizaciones supera las 8.000.

PABELLONES COMO 
SALAS DE HOSPITALIZACIÓN 

Otro punto importante que influye de 
manera directa en la atención de urgencias 
es el déficit de camas existente en la región. 

En un reportaje publicado por El Día 
en mayo de 2018, se informó que en los 
hospitales de La Serena y Coquimbo se 
requerían al menos 600 camas para poder 
absorber la demanda actual, tomando 
en cuenta que esta región, con 757.586 
habitantes, está entre las tres primeras 
del país donde más ha aumentado la 
población desde el año 2002, según datos 
del Censo del 2017.

Además en esa ocasión, el Colegio Médico 
regional recalcó que la zona presenta uno 
de los peores índices de camas hospita-
larias de Chile, con un promedio de 1,17 
camas por cada mil habitantes, cuando 
a nivel nacional es de 2,1 camas por cada 
mil habitantes, mientras que en los países 

Se produce saturación, hay 
tiempos de espera largos y se 
genera una insatisfacción en 
el usuario, por eso el primer 
llamado es a que acudan a los 
servicios de atención primaria”

director del Servicio Salud Coquimbo

CLAUDIO  ARRIAGADA

A fines de este año también 
vamos a presentar un 
proyecto para poder crecer 
en camas y todo esto nos va 
a ayudar mientras podemos 
tener los hospitales nuevos”

director del Servicio Salud Coquimbo
CLAUDIO  ARRIAGADA

¿Y qué es lo que ocurre con el servicio de urgencias 
que ofrece la salud privada en la región? Igualmente 
se enfrentan a dificultades ante la falta de especia-
listas en ciertas áreas y el aumento de la población.
Antonio Gatica, director médico de la Clínica Elqui, 
aseguró que si bien tienen a disposición camas, 
camillas, personal médico, paramédico y de en-
fermería para atender en el área, el volumen de la 
demanda siempre es variable, dependiendo de la 
hora, el día y la época del año. 
“Nosotros tenemos sistemas de refuerzo para 
aquellos momentos en que la demanda aumenta, 
lo que normalmente sucede a mediodía, a las 06:00 
de la tarde o en la noche. Sin embargo, en ocasiones 
se supera la capacidad de responder. Generalmente 
esto ocurre en periodos de epidemias respiratorias 
o en verano, al ser La Serena una ciudad balneario. 
Eso está en permanente análisis y el hecho que es-
temos reforzando nuestros turnos, tiene que ver en 
dar respuesta a los tiempos normales de atención”, 
precisa. 
Otro aspecto que destaca el médico es la cultura 
que está arraigada a la hora de acudir a los servi-
cios de salud cuando se presenta algún problema 
de salud. 
“En general las personas van directamente hasta la 
urgencia cuando se sienten mal, pero este tipo de 
servicios debieran estar concentrados para atender 
solamente a pacientes que tienen enfermedades 

El servicio de urgencia en el sector privado

con cierta relevancia. Es habitual que nuestras 
solicitudes sean por problemas de salud me-
nores, que en condiciones ideales podrían ser 
resueltas en consultas, pero lamentablemente 
esto sucede en todos los servicios”, acota. 
Gatica detalla que en la urgencia de la clínica hay 
médicos generales debidamente formados para 
atender en dicha área y también cuentan con un 
sistema de llamada para las especialidades que 
requieren interconsulta como cirugía, traumato-
logía o neurocirugía. En la Unidad de Pacientes 
Críticos también hay a disposición un internista. 

Sin embargo, hay algunas especialidades que 
hacen falta, como por ejemplo cirugía infantil, de-
bido a los pocos especialistas que hay en la zona. 
Además, ubicar a algunos especialistas durante 
los fines de semana o en horas de la noche, que 
si bien no son de urgencias, se puede necesitar 
de su apoyo como oftalmólogos u otorrinos, es 
difícil. 
“Esto representa un desafío para el sistema, pero 
nosotros vamos a tratar de optimizar el servicio 
de urgencias al ser la única clínica de la región”, 
apuntó.

Este año debiera iniciarse la tercera etapa del proyecto, que contempla la remodelación de las instalaciones de la clínica anti-
gua, con una inversión de $4.500 millones.
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de la Organización para la Cooperación 
y el Desarrollo Económico (OCDE) es de 
4,8 por cada mil habitantes. 

El panorama en 2019 es similar. El déficit 
incluso ha llevado a que áreas como los 
pabellones de cirugía tengan que ser 
utilizados como salas de hospitaliza-
ción improvisadas para mantener a los 
pacientes que están a la espera de una 
cama, lo que ocasiona retrasos en inter-
venciones quirúrgicas ya programadas, 
e inconvenientes tanto a usuarios como 
a los especialistas. 

Dicha situación fue confirmada por 
Claudio Arriagada. “Hay veces que hemos 
tenido algunos pacientes graves en el 
Hospital de La Serena y que han tenido 
que, posterior a una cirugía, esperar en 
el pabellón donde se operó para que se 
desocupe una cama y de ahí salir (…). Eso 
lamentablemente es una situación que 
nos ocurre en la región por la escasez de 
camas que tenemos”, argumenta. 

CUESTIÓN DE TIEMPO 
Frente a este escenario, Arriagada se 

muestra optimista al señalar que con 
la puesta en funcionamiento de los tres 
nuevos hospitales, La Serena (en proyec-
to), Illapel (en proyecto) y Ovalle (por 
inaugurar), se tendrán a disposición 700 
nuevas camas en la zona. 

Asimismo, recordó que desde el cambio 
de gestión en el Servicio de Salud, hay 
disponibles 29 nuevas camas, ya que el 
Hospital de Coquimbo pasó de 284 a 300 

los hospitales nuevos”, indica. 

OTROS EJES DE ACCIÓN 
Y como los tiempos de espera en urgencia 

son un asunto de discusión permanente, 
en la región se conformaron los directorios 
de los hospitales que sesionan una vez al 
mes con la participación de autoridades, 
empresarios de la región, representantes 
de las universidades y de la comunidad, 
más los especialistas. 

De acuerdo con Arriagada, en dicha ins-
tancia se miden distintos indicadores y se 
solicitan planes de mejora a la directiva 
de cada recinto de salud. Uno de los ejes 
a  evaluar es el de los tiempos de espera 
en urgencia, otro es la programación de 
cada hospital y por último, el alto índice 
de licencias médicas en el sector.

“Una de las acciones específicas es im-
plementar la estrategia denominada 
“Fast-track”, lo que quiere decir que se 
dispondrá de un médico en los servicios 
de urgencia de cada hospital para atender 
aquellos casos que sean más leves para 
que efectivamente podamos disminuir 
los tiempos de espera”, informa el director 
del Servicio de Salud. 

Aún así, el principal llamado sigue siendo 
acudir al Cesfam o al SAPU antes que al 
hospital para descongestionar. “(…) Eso 
es lo hoy día nos está causando mayores 
problemas en la urgencia, especialmente 
en esta temporada de invierno, donde 
ya estamos en el peak de enfermedades 
respiratorias”, dice Arriagada. 6101iR.

y el hospital de La Serena, de 288 a 301 camas.  
Entre otras medidas se proyecta la instala-

ción de 38 camas, las cuales serán puestas en 
el edificio que se está construyendo al lado 
de la urgencia del Hospital de Coquimbo, 
y además se tiene en plan recuperar las 27 

camas que se perdieron con el terremoto 
del año 2015.

“A fines de este año también vamos a pre-
sentar un proyecto para poder crecer en 16 
camas más en el Hospital de La Serena y todo 
esto nos va a ayudar mientras podemos tener 

AL MENOS 80 CAMAS  más es lo que se proyecta instalar en diversos centros de salud en la 
zona, como una medida adicional para poder atender a pacientes que requieren hospitalización, 
mientras se construyen o inauguran los nuevos espacios de salud.

LAUTARO CARMONA
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Negocios  UF 21.07.19: $27.953,42

 UF 22.07.19: $27.953,42

 COBRE (¢/lb): $275,15

DÓLAR COMPRADOR: $ 676,00

 DÓLAR VENDEDOR: $ 696,00     

DÓLAR OBS. EE.UU.: $ 683,27

                              EURO: $ 769,27

IPC  JUNIO: 0,00%

IPC EN 12 MESES: 2,7 %

INGRESO MÍNIMO MES: $301.000

ASESORAS DEL HOGAR: $270.000

“NO TENGO 
PENSADO 
SACAR LOS 
TRACTORES
A LA CALLE”

MARÍA INÉS FIGARI, PRESIDENTA DE LA SOCIEDAD AGRÍCOLA DEL NORTE

De forma frontal y directa, la actual conductora de 
la SAN dio a conocer su visión sobre el presente de 
la agricultura en la región y el país. Mayormente 
preocupada por los efectos del cambio climático sobre 
esta actividad más que por el episodio de la sequía 
en sí, y criticando que el Estado no haya desarrollado 
hasta hoy una política de desarrollo para el sector, 
Figari hizo un llamado a todos los sectores a aunar 
fuerzas en pro de superar el difícil momento que 
atraviesa el agro local.

LAUTARO CARMONA
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registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 5.052,72 puntos.

Por su parte, el Índice General de 
Precios de Acciones (IGPA) pre-
sentó un alza de +0,19% y cerró en 
25.669,67  puntos.

Las principales alzas de la jornada fueron: Los Andes 
Copper Ltd., +38,61%; ENELAM-OSA, +9,62%; IYC, 
+4,40%; BICECORP, +3,23%

Por otro lado, a la baja aparecieron SIXTERRA, 
-9,09%;  HITES, -2,87%; SCOTIABKCL, -2,69%; 
COPEC, -2,16%; SALFACORP, -1,80%+0,23%
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CHRISTIÁN ARMAZA
La Serena

María Inés Figari, actual presidenta de 
la Sociedad Agrícola del Norte, SAN, se 
muestra franca y directa frente a los mi-
crófonos: “Aquí hay temas que no se están 
tocando y me pareceque es de extrema 
urgencia hacerlo”, señala de entrada.

Y es que para esta reconocida dirigenta 
gremial del agro regional, la agricultura se 
encuentra casi en un estado de orfandad, 
pues, a su juicio, el sector no ha tenido 
la preocupación que merece de parte 
de las autoridades, a lo que se suma una 
suerte de diálogos de sordos que no ha 
contribuido en la superación de las pro-
blemáticas que afectan al sector. 

Tal es así que para ella, en el actual debate 
por la sequía que afecta a la región, no se 
ha puesto el foco en lo que, a su parecer, 
debiese ser la principal preocupación del 
Estado: el cambio climático y la inexisten-
cia de políticas de fondo para adaptarse a 
este cambio en las condiciones naturales 
de la región. 

“Nosotros hemos sido una región semiá-
rida desde siempre. No es novedad que 
no tengamos lluvia”, afirma, destacando 
en este punto, el manejo en la repartición 
de agua que han llevado a cabo las juntas 
de vigilancia de la zona. “Han sido muy 
prolijas en eso”, segura. 

-Entonces ¿cuál es la situación en la 
que hoy se encuentra el sector agrícola?

“Hoy día nos encontramos con que 
efectivamente los embalses están más 
bajos, pero hay agua en ellos. Yo participo 
con la SNA y FEDEFRUTA, y hay regiones 
como la del río Tinguiririca, que riega la 
zona vinífera más importante de Chile, 
que estaba a punto de quedarse sin agua”.

-Entonces, ¿por qué pareciera que 
hoy estamos viviendo un caos, o es 
una realidad en la cual ustedes no 
están involucrados y es otro sector el 
que está más afectado?

“Efectivamente. Yo creo que ahí es donde 
está justamente el punto que yo quería 
distinguir. Se comenta de la escasez hídrica 
que está pegando fuerte, pero a quienes 
les pega mayormente es a los pueblos 
rurales, por ejemplo, y más concreta-

-¿No le seduce hacer ese plantea-
miento desde un cargo como alcalde-
sa, diputada o senadora?
“Yo me entrego a mi gente. Yo soy 
campesina de alma, entonces creo que 
puedo ser la vocera con todo respeto, 
del drama que estamos viviendo. Eso 
me gusta más. Me lo han pedido, pero 
con mucho agradecimiento, la verdad 
es que no es mi lugar”. 
-¿No le gusta la política?
“Es que hay intenciones que no las al-
canzo a tener yo en mi corazón, enton-
ces esas intenciones a veces desvían 
los caminos, y eso no me gustaría. Si 
yo me dedicara a ser cualquier cosa, la 
gente diría ‘ah, por eso esta señora ve-
nía para acá’. Y yo no quiero eso, sino 
que las personas nos sigan contando 
todos sus dolores, todas las penas, to-
das las necesidades. Tenemos el alma, 
el corazón y la mente para escucharlos 
y apoyarlos. 
“El ministro de Agricultura me conoce 
desde hace muchos años, tengo cerca-
nía con él y sabe en qué estoy yo. Pero 
estos temas no se pueden politizar, 
pues hoy vivimos una urgencia”.

No a la politización

tanto, pensar en que estamos haciéndonos 
la América, no es así. Es una actividad en la 
que día a día, se agotan las fuerzas, porque 
se debe luchar contra muchas cosas, y se 
obtiene muy poca devolución en cuanto 
a que esto te deje una cantidad suficiente 
de recursos”.

EMPRESAS AL LÍMITE
-Entonces ¿cómo calificaría el presente 

de la actividad?
“Hoy día estamos con una problemática 

económica realmente pavorosa. Entre el 
viernes y el lunes, supe de cinco empresas 
agrícolas que están en quiebra”. 

-¿Qué es lo que llevó a la quiebra a esas 
empresas?

“Un conjunto de factores. Me atrevo a de-
cir que el 98% de los agricultores tenemos 
créditos bancarios. 

hoy día eso está sobrepasado”.
-¿Comparte entonces lo dicho por 

Ricardo Ariztía cuando era director 
nacional de INDAP cuando dijo que 
había demasiada masa ganadera en 
la región, frase por la que fue muy 
criticado?

“Yo creo que hay que ser realista, aquí la 
situación lógicamente es preocupante. 
Pero es así desde siempre. Siempre hemos 
tenido esta condición. 

“Pero debemos preocuparnos porque 
detrás de eso, también hay miseria. Me ha 
tocado ver en mi propia propiedad que 
ha llegado gente en condiciones infrahu-
manas. Ahí hay familias, no personas que 
cuidan cabras. Pero si esa actividad no da, 
entonces ¿cómo podemos ordenarla? 
Justamente es que tenemos que tener 
considerado qué capacidad tenemos 
para criar esos animales y para que esa 
actividad tan sacrificada tenga un retorno 
para un mejor vivir de esas familias”.

-Y en relación a la situación de ciertos 
cultivos como el palto, por ejemplo, 
que consume mucha agua, ¿cómo 
convive esa situación justo cuando se 
busca impulsar  procesos como una 
reconversión productiva?

“Sobre el tema de lo que cultivamos, 
sabemos hacer de todo, y aquí en esta 
región, somos bendecidos porque se 
puede poner de todo. 

“Pero en este momento, tenemos un 
problema que fue el tema del cambio 
de las variedades de uva del mercado 
mundial. Y esa es mi motivación del por-
qué quiero contar lo que está pasando. 

“Los tranques tienen agua suficiente 
y me he encargado de averiguar si hay 
agricultores en Choapa, en Limarí y en 
Elqui, que hayan perdido sus cultivos, 
pero nadie ha perdido sus cultivos, por-
que todos hemos podido regar de forma 
normal. 

“Se bajaron las cantidades de agua que 
se están asignando lógicamente, pero si 
uno ve, todo el mundo está cosechando 
los productos de esta fecha.

“Esta es una actividad noble que la hemos 
elegido porque la queremos, porque es 
una condición de vida. Pero al elegir esa 
actividad, también tenemos que sobrevi-
vir, nosotros y nuestros trabajadores. Por 

mente a la alta dispersión de pequeñas 
propiedades rurales donde lógicamente 
les deben llevar agua en camiones aljibe. 

“Tengo que decir que yo estuve en Europa 
y me preocupé especialmente de este 
tema, y vi como lo hacían en Italia, en 
Francia, y resulta que allí está delimitado 
el territorio. Yo no puedo irme a la punta 
del cerro a hacer mi casa. Y eso es algo que 
aquí vamos a tener que empezar a traba-
jar firme. Que se delimite el territorio”.

-¿Se refiere a que debe haber una 
suerte de ordenamiento territorial?

“Claro. Así lo hacen. Lo comprobé en 
Italia y en Francia”. 

-¿Usted cree que se están armando 
negociados con el tema del agua, por 
ejemplo respecto a ciertas denuncias 
sobre los camiones aljibe?

“No me gusta entrar en ese tema de 
andar denunciando a la gente. Yo soy 
proclive a hacer las cosas que hay que 
hacer, porque si no, se entra en un hilo 
muy fino con el que a lo mejor, se culpa 
indebidamente a personas que lo están 
haciendo correctamente. 

“Pero esto tiene que ver con la escasez 
hídrica de tal sector, para lo cual debe ir 
el camión. Años atrás se hizo el catastro 
sobre qué capacidad de cabezas de ganado 
somos capaces de tener en la región y 

Esta es una actividad noble 
que la hemos elegido porque 
la queremos, porque es una 
condición de vida. Pero al 
elegir esa actividad, también 
tenemos que sobrevivir, 
nosotros y nuestros 
trabajadores. Por tanto, pensar 
en que estamos haciéndonos 
la América, no es así”
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“Teníamos pensado que íbamos a te-
ner una buena cosecha de cítricos, y en 
algunos casos tuvimos cosechas bajo 
al 50%, habiendo puesto las esperanzas 
de sacar el 100%, con lo que se permitía 
poder cubrir los gastos y seguir viviendo. 

“Ya no tenemos las uvas, entonces nos 
quedamos con un monocultivo y ahí es 
donde incluyo también el palto. Porque 
de alguna forma, como la uva ya aquí 
colapsó, lo más rápido es el cítrico y el 
palto, que comienza a dar luego”.

-¿Pero en qué queda la critica que se 
le hace a esos monocultivos como el 
palto, especialmente en relación al 
alto consumo de agua de esa especie?

“Eso lo tenemos que mirar en su contexto. 
No debemos quedarnos pegados como 
el movimiento de Petorca en contra de la 
palta, porque detrás de ella hay trabajo, 
hay muchas familias que necesitan esos 
trabajos. Se ha satanizado la agricultura 
y eso no lo podemos permitir. Aquí hay 
esfuerzo y sacrificio de vida, y lo estamos 
pasando muy mal. 

“Por eso, necesitamos que el Estado 
chileno tenga una línea de acción. Pero 
aquí en Chile no hay una política de Estado 
para la agricultura. El mundo entero está 
protegiendo a su agricultura, lo orgánico, 
el medio ambiente”.

-¿Cuántas son, en total las empre-
sas que han quebrado que están, por 
ejemplo, bajo el paraguas de la SAN?

“Nosotros somos una institución que 

necesidades que nos competen a todos. 
Y ese es mi trabajo”.

-Pero si ya no da para lágrimas como 
dice Ud., ¿no descarta, como ha pasado 
otras veces, ‘sacar los tractores a la 
calle’ como ocurrió en un momento 
coyuntural en la región?

“Yo soy una persona de dialogo y eso es 
lo que busco en todos los frentes. 

“Pero respecto al Código de Aguas, por 
ejemplo, ¡qué poco diálogo hemos tenido, 
qué poco sabe el Congreso de lo que está 
pasando en la agricultura! No porque 
cambien el código nos va a llegar más 
agua. Eso es una panacea que se le esta 
prometiendo gratuitamente a la gente, 
y no es así, no va a llegar más agua por el 
Código de Aguas. 

“Por eso no vamos a permitir que se le 
quite el agua al que esta produciendo por 
ir a darle agua al que tiene su parcela de 
agrado en el cerro. Eso no es justo. 

“Hay que dialogar, pero aquí se está 
tratando de imponer lo que un pensa-
miento político sugirió y ahí estamos”. 

-¿La postura de los regantes y sus 
organizaciones no ha sido escuchada 
en este tema?

“Bueno, agradezco que nos hayan invi-
tado a hablar sobre el tema, pero he ido a 
hablar al aire. Y no, no se toma en cuenta, 
pese a que he llevado argumentos serios. 

“Por ejemplo, que una persona tome la 
dirección total del agua cuando hay una 
sequía, eso lo dice el Código. Y resulta que 

pusimos el foco en todos los agricultores. 
Seguramente en un inicio, esto comenzó 
con la mirada de los empresarios agríco-
las. Hoy día estamos con todo aquel que 
esta involucrado en el mundo rural y de 
hecho, tenemos socios que son peque-
ños productores y que son sindicatos 
de trabajadores agrícolas, que es una 
modalidad diferente. ¿Y por qué? Porque 
aquí nos necesitamos todos. 

“Ese pequeño agricultor, con lo que tiene, 
no le es suficiente para su sobrevivencia. 
Necesita de un trabajo extra que se lo da 
una empresa vecina a su campo, que 
tiene el trabajo de temporada donde 
obtienen esos ingresos para poder vivir 
durante todo el año. 

“Tenemos productores que son dueños 
de 5 hectáreas de uva pisquera y les están 
pagando a 50 pesos el kilo. De eso no 
puede vivir una familia”. 

“AQUÍ NOS TRATAN DE LLORONES”
-Y si existen esas dificultades ¿por qué 

no se reunió con el ministro Antonio 
Walker que estuvo visitando la región?

“Tengo una reunión el lunes en el 
Ministerio. Lo que pasa es que aquí el 
ministro viene a ver situaciones puntuales 
de estos temas que fueron puestos en 
Santiago por las municipalidades. Yo no 
puedo contaminar el tema para lo que él 
viene, que es ver al pequeño criancero, a 
las comunidades que se están quedando 
sin agua. No lo puedo contaminar con 

No puede haber un país que 
enfrente un problema de sequía, 
de cambio climático, a punta de 
cajitas”

lo de nosotros, porque aparecería que otra 
vez estamos llorando, porque nos tratan de 
llorones. Pero aquí ya no da ni para lágrimas. 
Esto es realmente muy duro”.

-¿No le gusta politizar los temas?
“Exactamente. Y la gente me conoce que 

yo me la juego por los temas agrícolas. No 
tenemos color político. Aquí tenemos unas 
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AVISO
Vencimiento Patentes Comerciales 

2° Semestre de 2019
La Ilustre Municipalidad de La Serena, informa a todos los 
contribuyentes que poseen en esta Comuna, Patentes Comerciales, 
Industriales, Profesionales y de Alcoholes, que las correspondientes al 
Segundo Semestre de 2019, ya se encuentran disponibles para su 
cancelación en la Tesorería Municipal, ubicada en el Edi cio José 
Miguel, calle Los Carrera Nº 301 y en Edi cios Públicos, calle Prat Nº 255, 
Dirección de Tránsito, ambos de La Serena, en horarios de 08:30 hrs. a 
14:00 hrs. y de 15:00 hrs. a 17:00 hrs., desde Lunes a Jueves, y los días 
Viernes mismo horario hasta las 16:00 hrs.   
El pago debe efectuarse directamente en las cajas  presentando la 
cédula de identidad o el RUT correspondiente. En el caso de las 
Patentes de Alcoholes, debe además presentar certi cado de 
antecedentes  para  nes especiales del titular si es persona natural o de 
cada uno de los socios, si corresponde a una sociedad.

Se hace presente que se han enviado al domicilio comercial, los avisos 
respectivos, y que para efectos de cualquier consulta debe dirigirse a la 
O cina de Patentes Comerciales, además se debe señalar que la fecha 
de vencimiento es el día 31 de Julio de 2019, y que en el caso de las 
Patentes de Alcoholes de carácter limitado, que no sean canceladas 
hasta su vencimiento, estas CADUCARÁN en forma de nitiva.  
Si Ud. cancela con cheque, este debe ser extendido a nombre de: 
“ILUSTRE MUNICIPALIDAD  DE LA SERENA”.

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín
www.celqui.clFonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080- +5695380 7933 Oficina central 512 55 2040

Desde 2.850 UF

estábamos con los tranques llenos y se 
decretó zona de emergencia hídrica. Yo 
hablé con las personas encargadas en ese 
momento y me dijeron que eso había 
sido orden de la Intendencia. 

“No podemos seguir tapándonos los 
ojos para que no se note cuáles son mis 
intereses detrás. Tenemos que ser abiertos 
en lo que estamos promoviendo. 

“Y la verdad, no tengo pensado sacar 
tractores a la calle porque pienso que 
tenemos capacidad de sentarnos a con-
versar, explicar lo que estamos viviendo, 
y lo que estamos necesitando”.

-¿Pero qué ocurre si no llueve o no 
hay nieve suficiente en la cordillera 
para la próxima temporada?

“La próxima temporada tiene agua. El 
tranque Paloma tiene un 60% de llenado, 
y eso es mucha agua. Estamos hablando 
de unos 420 millones de metros cúbicos 
de agua. En la última sequia regamos con 
35 millones. 

“Yo no quiero alarmar, porque se habla 
mucho de la sequía…”

-Justamente, se habla de la peor sequía 
de los últimos 50 años, se compara con 
la de 1969, por ejemplo.

“Ese dato me gustaría que lo diera fir-
mado quien lo tiene registrado. 

“La razón que dio origen a la SAN fue 
una tremenda sequia de 10 años, por la 
necesidad de los agricultores de unirse 
para poder formalizar su situación y 
proponer medidas al gobierno. 

“Después de 10 años lograron conven-

“Bueno, nosotros también tenemos agricul-
tura familiar campesina en la organización. 
Nos relacionamos con ellos. Pero aquí hay 
un problema grave también, que es la venta 
de los productos. 

“En este minuto tenemos los cítricos, por 
ejemplo, las lindas clementinas. Las veo en 
el supermercado a 1.650 pesos. Pero en el 
propio campo me la van a vender a 80 pesos. 

“Ahí hay un temazo, pero nos dispersamos 
en los temas y no estamos poniendo el foco 
en lo que realmente se necesita arreglar”.

-Pero ¿por qué no se ha avanzado en darle 
soluciones concretas a los campesinos 
y crianceros?

“Bueno, yo presenté en una reunión que 
tuvimos en Ovalle, mi preocupación por 
las familias de los crianceros. 

“He visto a los niños acostados en el suelo 
tomar leche de la cabra. Hay un sistema de 
vida que podríamos decir que va en contra 
de lo que podríamos denominar como 
derechos humanos.

“Niñitos que están cuidando las cabras 
bajo el sol, malos tratos de parte de sus 
propios padres, no van a la escuela porque 
tienen que ir a cuidar las cabras. Eso está 
ocurriendo a vista y paciencia de todos. 

“A eso me gustaría que le estemos ponien-
do el ojo. Hay que hacer algo en conjunto, 
vayamos a lo concreto”.

-¿Usted cree que se está sobrerreaccio-
nando en el tema de la sequía?

“No. Pero sí se está dejando de vista lo 
verdaderamente importante que es cómo 
le arreglamos la vida a esa gente. Ellos son 

parte de nuestras vidas. ¿Quién no come 
queso de cabra aquí?

“Pero hoy día hay que poner la mirada 
en otras cosas. No puede haber un país 
que enfrente un problema de sequía, de 
cambio climático, a punta de cajitas. Llegan 
bien, pero también producen abusos. Por 
ejemplo, a mi me llegaron denuncias que 
en Monte Patria, en la sequía anterior, se 
repartían cajas de alimentos a los dueños 
de los almacenes. 

“Por eso, el verdadero tema de fondo es 
el cambio climático”. 

-Pero dado el escenario que nos muestra, 
¿cómo cree Ud., entonces que el Estado de 
Chile pretenda convertir al país en una 
potencia agroalimentaria, si no hay una 
política de desarrollo agrícola concreta?

“(Risas) Bueno, es muy alta la pretensión 
que seamos potencia alimentaria si no 
hemos resuelto todas esas situaciones. 

“Por ejemplo, cuando en plena sequía se 
le hizo un tajo al río para canalizarlo, me 
encontré con personas ambientalistas 
que estaban furiosas e indignadas por eso. 
Pero yo creo que en la vida uno tiene que 
priorizar: tenemos que ser claros. ¿Quién es 
primero? ¿El hombre o el sauce que se dice 
defender? Porque defender que el entorno 
del río que se está secando y no defender 
que esa agua va a ir al consumo humano, 
lo encuentro, ciertamente, mediocre.

“El problema es que salen estos temas 
que se aprovechan políticamente, pero 
no se va al trasfondo del tema de cómo 
resolverlos”. o0401

-¿Usted cree que la minería es una de 
las grandes complicaciones que ha 
tenido el agro acá en la región, como 
a veces se asegura?
“No conozco a nadie que haya perdido 
su producción a causa de la minería. 
Yo creo que aquí volvemos al tema del 
ordenamiento (territorial). Pienso que 
aquí todos podemos convivir, pero la 
idea es que tengamos claridad de lo 
que está pasando, seamos sinceros 
en lo que necesitamos.  Sé que hay 
muchas personas que sienten en su 
corazón  lo yo estoy hablando, pues lo 
están viviendo, y eso es lo importante”.

Minería Vs. agricultura

cer al Estado chileno de la necesidad de 
construir el tranque La Laguna. Antes no 
había ningún medio y sin embargo, ellos 
lograron organizarse, ordenarse y sacar 
buenas propuestas”.

AUSENCIA DE UNA 
POLÍTICA DE DESARROLLO 

-Pero cuando hablamos de la sequía, 
volvemos siempre a las canastas con 
alimentos, volvemos a los bonos, a los 
programas de empleo. ¿Cómo es posible 
que no se haya avanzado nada en 30 años 
para evitar los problemas de la agricultura 
familiar campesina?
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MundoPaís
EXTRANJERÍA ANUNCIA EXTENSIÓN DEL 
PERIODO DE REGULARIZACIÓN DE MIGRANTES

El plazo original vencía mañana. Sin embargo, el 
Gobierno extendió por 90 días la oportunidad 
de timbrar las visas, quedando fijada la fecha 
límite para el martes 22 de octubre de este año.

BIOBÍO
Santiago

El gobierno anunció que el plazo 
para la regularización extraordinaria 
de migrantes, la cual terminaba a 
las 23:59 de mañana de 22 de julio, se 
extendió por 90 días más, quedando 
fijada la fecha límite para el martes 22 
de octubre de este año.

Álvaro Bellolio, jefe del Departamento 
de Extranjería y Migración, aclaró que 
la medida solo aplicará en el caso del 
estampado de las visas y no habrá más 
inscripciones.

Este anuncio se produce previo a la 
marcha convocada por organizacio-
nes defensoras de los derechos de los 
migrantes, para protestar en contra 
del proceso.

A pesar de que algunos representantes 
de agrupaciones expresaron su agra-
decimiento con el Gobierno por este 
nuevo plazo, Eduardo Cardoza, vocero 
del movimiento “Acción Migrante”, 
criticó la manera en que se ha llevado 
a cabo el proceso, calificándolo como 
vago y confuso.

Cardoza acusó además al Ejecutivo 
de pedir requisitos que los extranjeros 
no pueden cumplir, como en el caso 

de la comunidad haitiana a quienes se 
les pidió certificado de antecedentes, 
los que no han sido enviados por el 
gobierno de ese país.

Pese a ello, John Domeus, presidente 
de la Asociación para el Desarrollo de 
Haitianos en Chile, explicó que desde 
su país trabajan para lograr cumplir 
con el nuevo plazo.

En la marcha de hoy, las agrupaciones 
también exigirán medidas para agilizar 
el trámite de los casi 400 ciudadanos 
venezolanos que llevan prácticamente 
un mes esperando una atención en el 
consulado chileno en Tacna.

El diputado frenteamplista miembro 
de la comisión de Relaciones Exteriores, 
Vlado Mirosevic, acusó improvisación 
del Gobierno para enfrentar este flujo 
migratorio.

Quien preside esa comisión, el dipu-
tado socialista Jaime Naranjo, exigió 
argumentos humanitarios y no admi-
nistrativos, emplazando al Ejecutivo de 

El jefe del Departamento de Extranjería y Migración, Álvaro Bellolio, informó que aún hay más de nueve mil personas solicitando cita para realizar el trámite, por lo que se hizo necesario 
ampliar las fechas.

LAUTARO CARMONA

HASTA OCTUBRE
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> OPINIÓN

Sociólogo, magister en Políticas Públicas.

Es una aberración concluir 
que en Osorno se requería 
un sistema de respaldo para 
garantizar el servicio perma-
nente, continuo en calidad y 
cantidad de agua potable. Más 
aún en una zona con superávit 
de agua. Es una falta de servi-
cio que debe ser sancionada 
ejemplarmente

A nivel mundial, se dispo-
ne de un 2,5% de agua dulce 
superficial y subterránea, el 
aumento del consumo se 
estima de un 30% al 2030 y 
el déficit proyectado a igual 
fecha asciende a un 40%.

El impacto del cambio 
climático es una tendencia 
indesmentible y debemos 
anticiparnos. El déficit hídrico 
en la zona centro – norte  de 
nuestro país y muy especial-
mente en nuestra región es 
un hecho.  Este escenario nos 
anticipa una alta presión por 
el acceso al recurso hídrico y 
por participación de los ciu-
dadanos que se encuentran 
en territorios afectados.

Esta presión se ha traducido 
y traducirá en un conflicto 
socioambiental de pro-
porciones de no intervenir 
oportunamente.

Y en nuestra región, obser-
vamos  con preocupación 

El agua necesita sistema de respaldo

El impacto del cambio 
climático es una tendencia 
indesmentible y debemos 
anticiparnos. El déficit 
hídrico en la zona centro 
– norte  de nuestro país 
y muy especialmente 
en nuestra región es un 
hecho.  

cómo desean dar solución al 
problema con las mismas me-
didas que hace dos décadas. 

Declarar emergencia agríco-
la, entregar bonos e invertir 
en más camiones aljibes. 
Qué falta de creatividad e 
innovación. 

Sin duda, los tranques subte-
rráneos, infiltrar acuíferos, di-
señar casas para acumular en 
eventos extremos, aumentar 
recursos para obras de recu-
peración de suelos, aumentar 
adquisición de derechos de 
agua para APR, capturar agua 
de la atmósfera y desalinizar 
agua subterránea y/o de mar 
son los temas que debemos 
abordar.

No sólo es un derecho hu-
mano a garantizar. Es una 
obligación estatal exigir pro-
gramas de inversión que estén 

acordes al monopolio de los 
ingresos que perciben las 
concesionarias. Y esto no es 
demagogia trasnochada de 
izquierda. Es una posición 
ciudadana decente de exi-
gencia al sector privado que 
asume una función pública. 

La escasez hídrica perma-
nente demanda un esfuerzo 
estratégico porque no sólo 
es una cuestión hidrológica, 
jurídica o financiera. Es un de-
safío científico, de innovación 
tecnológica, ciudadano y de 
subsistencia.

De más está mencionar que 
nuestra región exhibe un 
presente y un futuro muy 
negativos en la disposición de 
agua para la bebida y el riego. 
Por eso debemos asumir el 
desafío histórico planteado 
por Arturo Villalón y muchos 
insignes hombres de la re-
gión. Si quieres un territorio 
próspero, no te des excusa 
para pensar en inversiones 
público - privadas de alto 
impacto.

Así que cortémosla con las 
excusas que nos eximen de 
responsabilidad y asumamos 
que debemos innovar, invertir 
y garantizar los derechos hu-
manos de todos quienes viven 
en la Región de Coquimbo.

Cristián Sáez Cariz

flexibilizar su postura ante los migrantes.

“VAMOS A ATENDERLOS 
A TODOS”

Bellolio afirmó que la decisión se to-
mó “para incentivar el estampado de 
las visas y dado que en algunos casos, 
no por responsabilidad del migrante, 
sino porque no han enviado desde sus 
gobiernos respectivos los certificados de 
antecedentes; o por las cerca de 10 mil 
personas que solicitaron su cita y están 
esperando ser atendidos”.

“Nosotros queremos dar la oportuni-
dad para que todo extranjero al que se 
le otorgó su visa, que se inscribió en la 
regularización, que por factores externos 
no ha podido hacerlos, solicite su cita y 
vaya a estampar”, agregó la autoridad.

En esa línea, Bellolio explicó que “de los 
que efectivamente se les otorgó la visa y 
no han ido a estampar, tenemos cerca 
de 9 mil solicitando cita, al igual que los 
chilenos, también están todos solicitando 
a última hora, nosotros vamos a tener la 
capacidad de atenderlos a todo”.

“Tenemos cerca de unas 3 mil a 4 mil 
personas que salieron del país por dis-
tintas razones, por lo tanto no van a ir a 
estampar su visa. Tenemos algunos casos 
que estamos esperando el certificado de 
antecedentes del país de origen, como en 
el caso particular de Haití, aún quedan 

solo 4.700 certificado de antecedentes 
que no hemos recibido de las cerca de 
45 mil”, añadió Bellolio.

Por lo anterior, el jefe de Extranjería 
aseguró que “no queremos dejar fuera a 
estas 4.700 personas que, por razones que 
no están bajo su control, no han podido 
ir a estampar y esperamos que en estos 
próximos 90 días lo puedan hacer. Aún 
hay un poco más de 20 mil personas 
que no han solicitado su cita para ir a 
estampar y esperamos que lo puedan 
hacer con este nuevo plazo”.

“El objetivo del Ejecutivo siempre ha 
sido la regularidad, que es ayudar a las 
personas a que tengan su documenta-
ción, tengan su carné de identidad y se 
puedan insertar fácilmente en la sociedad 
chilena”, concluyó Álvaro Bellolio.

Así, con la extensión del plazo se verán 
beneficiados los migrantes que ya se les 
aprobó la visa, pero no han ido a estampar, 
quienes están esperando que sus respec-
tivos gobiernos envíen los certificados 
de antecedentes y los extranjeros que 
se inscribieron en el proceso, pero aún 
no solicitan cita para su regularización. 
Además, se confirmó que se han rechazado 
5 mil solicitudes.

En tanto, la Contraloría General de la 
República ratificó que investiga al Sistema 
de Reserva de Horas de Migraciones, tras 
recibir denuncias relacionadas a dificul-
tades y demoras en la atención.

jefe del Departamento de Extranjería y 
Migración

El objetivo del Ejecutivo 
siempre ha sido la regularidad, 
que es ayudar a las 
personas a que tengan su 
documentación”

ÁLVARO BELLOLIO

jefe del Departamento de Extranjería y 
Migración.

Nosotros queremos dar la 
oportunidad para que todo 
extranjero al que se le otorgó 
su visa solicite su cita y vaya a 
estampar”

ÁLVARO BELLOLIO
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Extienden por un mes la 
alerta sanitaria en Osorno

INFORMACIÓN LA ENTREGÓ EL MINISTRO MAÑALICH

FOTO  INTERNET

El prolongado corte de agua en la ciudad de Osorno ha provocado diversos problemas en 
la población y se ha tornado en una imagen común ver a las personas recurriendo a los puntos de 
repartición para llevar el líquido a sus hogares.

La medida la adoptó 
el Ministerio de Salud 
debido al prolongado 
corte de agua potable 
que afecta a esa ciudad 
tras una emergencia de la 
sanitaria local.

Jaime Mañalich, ministro de Salud, in-
formó  que se tomó la determinación de  
extender por un mes la alerta sanitaria en 
la ciudad de Osorno.

Explicó que la medida fue adoptada luego 
que esa ciudad   se viera afectada por un 
corte de agua potable que se extendió 
por más de una semana.

Mañalich llegó hasta la zona en represen-
tyación del  Presidente Sebastián Piñera, 
quien lo envió para que participara del 
Comité Operativo de Emergencia, COE,  

que se desarrolló la mañana del sábado.
El secretario de Estado manifestó que 

su cartera se daba por satisfecha en el 
sentido de la calidad del agua que se 
ha logrado y de las consecuencias de lo 
que esta crisis significó para la salud de 
la población. 

Precisó que mantendrán una vigilancia 
preventiva por más tiempo: “Eso significa 
que hemos decidido prolongar la alerta 
sanitaria que terminaba el 31 de julio por 
un mes más”, dijo.

Sobre los recursos que entrega la alerta 
sanitaria, Mañalich dijo que  serán utilizados 
para abarcar dos focos principalmente: 
Problemas de salud mental en la pobla-
ción tras la emergencia y para aumentar 
la atención por enfermedades digestivas.

El ministro precisó que “las cosas se 
han hecho bastante bien” de parte de 
las autoridades sanitarias, lo cual se ve 
reflejado en que no ha habido aumento 
en las afecciones intestinales. “El impacto 
que ha sufrido la red de hospitales ha sido 
bastante menor. El hospital de Osorno se 
ha mantenido con una ocupación menor 
al 75%”, cerró. 1602

Osorno

El ministro de Obras Públicas, Alfredo Moreno, se refirió a la compensación que re-
cibirán las personas afectadas con el corte de agua por el episodio de contaminación 
en Osorno, región de Los Lagos. Tras casi una semana del episodio que provocó una 
alerta sanitaria en la zona, el suministro fue repuesto a el 72% de los clientes. Sin 
embargo, el resto continúa sin agua, por lo que se deben abastecer con ventanas que 
dispone la empresa y estanques distribuidos en distintos puntos de la ciudad. Según 
informó Moreno tras el Comité Operativo de Emergencias, COE, y tal como había 
señalado previamente la sanitaria Essal y según indica la Ley del Consumidor, se dará 
una compensación que es 10 veces lo que no se entregó de suministro, por lo tanto, 
serán 60 días de compensación.

Compensaciones por corte de agua
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Deportes

COQUIMBO UNIDO SE LUCE 
ANTE SU CLÁSICO RIVAL

AMISTOSO 

En el último test de la intertemporada, el cuadro aurinegro se impuso por 2-0 a CD La Serena en un amistoso 
jugado en el Estadio Francisco Sánchez Rumoroso, que sirvió de preparación para el inicio de la segunda rueda  
en el fútbol chileno, competencia que se iniciará este fin de semana.

Coquimbo Unido se desplegó en la tarde de ayer en el puerto, venciendo a La Serena que no encontró argumentos para contrarrestar el dominio de los piratas. LAUTARO CARMONA

>  CONTINÚA EN PÁGINA 30
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En la segunda fracción se vio el duelo entre Eduardo Melo y Vicente Durán en el puerto.
LAUTARO CARMONA

La histórica ciudad de Lima 
saluda ya a las delegaciones 
que se congregarán en torno 
a ella para disputar los próxi-
mos Juegos Panamericanos, 
el evento atlético de mayor 
calibre a nivel continental, 
en el que, por cierto, estará 
presente nuestro país.

En el caso del tenis, con más 
de una novedad, pues se supo 
recientemente que el capitán 

Un interesante desafío
del equipo chileno será el 
histórico Patricio Cornejo, 
quien relevará en esta opor-
tunidad a un Nicolás Massú 
que debió privilegiar su nexo 
contractual con el austríaco 
Dominic Thiem, quien está 
empecinado en ponerse a 
la altura del denominado 
“Big 3” del “Deporte Blanco”.

Al respecto, no cabe duda 
de que “Corazón de Chileno” 

es un veterano en estas lides, 
con un amplio currículum 
como jugador y técnico, ele-
mento que buscará traspasar 
al joven equipo criollo, que 
estará liderado por Nicolás 
Jarry, a quien secundarán el 
promisorio chillanejo Marcelo 
Barrios y el zurdo chileno-
canadiense Alejandro Tabilo.

Un elenco que invita a ilu-
sionarse, sobre todo por el 

buen presente en el circuito 
del nieto de Jaime Fillol, así 
como por las interesantes 
actuaciones que ha tenido 
sobre todo Tabilo durante 
la presente temporada, en 
la que ha comenzado a dar 
el salto hacia el circuito de 
torneos challengers.

Y si bien podrá decirse que 
el certamen panamericano 
no contará con los mejores 

exponentes de la región, no 
se puede olvidar que habrá 
un poderoso incentivo para el 
ganador de la competencia: 
El pase directo a los Juegos 
Olímpicos de Tokio 2020.

Por lo mismo, sólo cabe 
desearle lo mejor a Cornejo 
y sus dirigidos, para que ojalá 
consigan llegar a lo más alto 
en tierras incaicas. Talento 
hay, sin duda.

Juan Pablo Jarufe

>   OPINIÓN

El autor es columnista de diario El Día

Coquimbo Unido cerró de manera invicta 
los partidos de preparación que sostuvo 
de cara al comienzo de la segunda rueda 
en la Primera División del fútbol chileno. 
CD La Serena, en tanto, que milita en la 
Primera B y que apenas tuvo dos tests de 
evaluación, no supo de triunfos, aunque 
sus examinadores fueron rivales de la 
serie superior. El primero fue por Copa 
Chile ante Universidad Católica, con el 
que cayó por 2-1 y también en la tanda 
de penales y, en la tarde de ayer, ante su 
clásico rival aurinegro, por 0-2.

Un partido con el morbo de la rivalidad 
propia de aurinegros y granates, aunque 
esta vez podría decirse que fue de guante 
blanco y sin ese cosquilleo que sienten los 
hinchas en las horas previas. Sin embargo, 
fue un partido que sus protagonistas 
deseaban ganar y en el que los dirigidos 
de Patricio Graff mostraron su mejor pre-
paración (tres partidos en ocho días). Los 
papayeros llegaban apenas con el choque 
ante los cruzados del pasado 9 de julio. 
El desempeño de los locales evidenció 
una mejor estructura, aunque el técnico 
italo-argentino mostró varios rostros 
nuevos frente a lo que será su debut en 
la segunda rueda este viernes 26 frente a 
la Universidad de Concepción.

LA CLASE DE CANÍO

Los goles de Cristian Canío, de lanza-
miento libre a los 26’ y del venezolano, 
aún en evaluación, Jesús Ramírez, a los 
59’, sellaron el triunfo de los dueños de 
casa, que sacan cuentas favorables de 
los tests de medición y de la manera en 
que llegarán al tramo más decisivo de la 
temporada 2019.

Con su habitual modelo táctico, que 
no cambia un ápice, Coquimbo se fue 
agigantando en la cancha, aunque los 
granates lograron  controlarlos mientras 
se acomodaban las piezas en los primeros 
minutos. Sin embargo, el tanto de Canío 
y la expulsión del serenense Facundo 
Gómez (A los 40’), quien creyó que el duelo 
era por los puntos, al meterle un codo en 
el rostro a Rubén Farfán, simplificó las 
exigencias de los anfitriones.

En la segunda etapa, Coquimbo desple-
gó su mejor juego, movió de lado a lado 
el balón ante La Serena que no atinó a 
salir. Ese dominio de los porteños tuvo 
su premio con el gol de Ramírez tras una 
corrida de Sebastián Cabrera.

En ese periodo, La Serena jugaba con 
amor propio y aunque se creó un par de 
ocasiones en los pies de Paredes, en dos 
oportunidades, y de Ruiz, no pudo con el 
portero Marías Cano.

EL BALANCE

Tres partidos en ocho días le permitieron 
al técnico Graff recuperar a jugadores que 
prácticamente no vieron minutos en la pri-
mera rueda, como el defensa central Nicolás 
Berardo y el volante Ulises Castagnoli, que 
se erige como una alternativa válida para la 
zona mixta. También hizo jugar a Benjamín 
Vidal y recuperó a Mauricio Yedro, Pedro 
Muñoz y Jaime Soto, quienes le darán más 
variantes con el transcurrir de la campaña. 
Por si fuera poco, suma goles el atacante 
llanero Jesús Ramírez.

En La Serena no fue mucho lo que se pudo 
rescatar. En la primera fracción, cuando estaban 
con 11 en cancha, contrarrestaron la presión 
que ejerce Coquimbo, creándose un par de 
oportunidad y evitando que Zacarías López 
pasara peligro permanente. En la etapa final, 
el Pirata no les prestó la pelota. 0807i

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

@eldia_crivera

LA SERENA 

COQUIMBO U.
VS.2 0

J. Salas x Soto
J. Silva x Vidal
J. Benítez x Farfán
K. Delgado x Ramírez
E. Melo x Muñoz

P. Carrizo x López
M. Opazo x D. Opazo
V. Durán x Catalán
A. Muñoz x  Medel
J. Bayk x Rivera
P. Vranjicán x  Hormazábal

ESTADIO:  Francisco Sánchez Rumoroso
ÁRBITRO: Nicolás Gamboa 

PÚBLICO:  4.921 espectadores

Z. López 

R. Brito 

M. Biskupovic 

F. Gómez 

D. Opazo 

K. Medel 

D. Ruiz 

D. Catalán 

F. Hormazábal 

R. Paredes

S. Rivera

DT L. Marcoleta

M. Cano 

J. Soto 

B. Vidal 

N. Berardo 

S. Cabrera 

U. Castagnoli 

M. Yedro 

C. Canío 

R. Farfán 

J. Ramírez 

P. Muñoz 

DT P. Graff

CAMBIOS

1-0 , 26’, Canío; 2-0; 59’, Ramírez

GOLES

Amarillas: Cano, Vidal, Silva (CU); Muñoz (LS).

Expulsado: 40’ Gómez (LS), por agresión.

INCIDENCIAS

El técnico Patricio Graff dijo que fue un partido parejo, aunque ellos con mayor pose-
sión de balón, “hasta el gol y la expulsión, La Serena se retrasó más y esperaba el error 
nuestro que n o cometimos, pudo ser un poco más abultado, aunque lo importante es 
que terminó sin inconvenientes el clásico, no tuvimos lesionados, se ve lo que hemos 
trabajado y vimos a varios jugadores”.
El jefe técnico serenense, Luis Marcoleta, dijo que “futbolísticamente en el primer 
tiempo, más allá del gol, era un partido bien jugado, parejo, donde La Serena hacía 
bien las cosas, motivado por la tónica que llevaba el partido, ya que podrían generarse 
oportunidades, aunque la expulsión desvirtuó el partido. Con un hombre menos nos 
costó mucho y Coquimbo, con uno más, fue superior en tenencia y llegadas”.

Análisis desde las bancas

26
de julio, a las 20.00 horas, Coquimbo 
Unido debutará en la segunda rueda 
ante Universidad de Concepción.

El tenis nacional buscará 
seguir con su sostenida 
alza, cuando afronte la 
próxima cita panamerica-
na, a fines de mes.
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- 30 departamentos de alto nivel
- Bajos gastos comunes
- Finas terminaciones
- Artefactos de cocina y baños
  de excelente calidad

Desde

3.180
UF

Por la compra de su departamento, 
recibe tú Thermomix de regalo. 

Consulte condiciones

Información y Ventas: Avda. Gmo. Ulriksen esq. Avda San Joaquín www.celqui.clFonos: 51 2213894 - 991640400 - 9 7337 3080- 95380 7933 Oficina central 512 55 2040

La ruta del segundo semestre 2019

Con el amistoso disputado en  
la tarde de ayer en el Estadio 
Francisco Sánchez Rumoroso, 
los elencos de Coquimbo 
Unido y CD La Serena pusieron 
punto final  a los partidos de 
preparación de cara al comien-
zo del segundo semestre de la 
temporada 2019.

El equipo porteño, que diri-
ge Patricio Graff, comenzará 
de local y terminará de visi-
tante  ante la Universidad de 
Concepción; mientras que 
los  papayeros, que dirige téc-
nicamente Luis Marcoleta,  
buscarán volver a la categoría 
de Honor,  recibiendo a los 
microbuseros de Santiago 
Morning, en calidad de local. 0801i

CARLOS RIVERA
La Serena

FIXTURE

1.  Coquimbo U. Vs.  U. de Concepción
2.  Iquique Vs.  Coquimbo U.
3.  U. Católica Vs.  Coquimbo U.
4.  Coquimbo U. Vs.  Curicó U.
5.  Everton Vs.  Coquimbo U.
6.  Coquimbo U. Vs.  U. de Chile
7.  Palestino Vs.  Coquimbo U.
8.  Coquimbo U. Vs.  Antofagasta
9.  Coquimbo U. Vs.  A. Italiano
10.  U. Española Vs.  Coquimbo U.
11.  Coquimbo U. Vs.  O’Higgins
12.  Colo Colo Vs.  Coquimbo U.
13.  Coquimbo U. Vs.  Huachipato
14.  U. La Calera Vs.  Coquimbo U.
15.  Coquimbo U.  Vs.  Cobresal
16.  U. de Concep. Vs.  Coquimbo U.

Fecha Local   Visita

16 La Serena Vs..  Stgo. Morning
17.  Cobreloa Vs.  La Serena
18.  La Serena Vs.  Valdivia
19.  Ñublense Vs.  La Serena
20.  La Serena Vs.  Barnechea
21.  Rangers Vs.  La Serena
22.  La Serena Vs.  Santa Cruz
23.  Wanderers Vs.  La Serena
24.  La Serena Vs.  Copiapó
25.  San Luis Vs.  La Serena
26  Temuco Vs.  La Serena
27.  La Serena Vs.  U. San Felipe
28.  La Serena Vs.  Melipilla
29.  Magallanes Vs.  La Serena
30.  La Serena Vs.  Puerto Montt

Fecha Local   Visita

De acuerdo a la programación de la segunda rueda dada 
a conocer por la ANFP, Coquimbo Unido comenzará este 
viernes 26 de julio el camino de la segunda rueda en Primera 
División. Lo hará ante la Universidad de Concepción en el 
Estadio Francisco Sánchez Rumoroso.

De local y ante el cuadro de Santiago Morning será el debut del 
equipo de Luis Marcoleta en el segundo semestre. El partido se jugará 
en el Estadio La Portada a las 19:00 horas del sábado 27 de julio. En la 
segunda jornada, los granates se medirán con Cobreloa, en Calama.

De acuerdo a la programación de la segunda rueda dada 
a conocer por la ANFP, Coquimbo Unido comenzará este 
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Abierto de Invierno corona 
a los mejores en el Club de 
Campo Pan de Azúcar

SEGUNDA JORNADA

LAUTARO CARMONA

La suerte no estuvo con todos ellos tras el primer día, aunque la pasaron muy bien en los 
primeros 18 hoyos: Mauricio Pereira, Pedro Pablo Toledo y Cristian Vargas.

Con salidas simultáneas 
desde las 09:00 horas 
de hoy, se disputarán 
los últimos 18 hoyos del 
tradicional torneo que 
se juega en Coquimbo.

Con cerca de 70 jugadores, en damas y 
varones, se disputó ayer la primera jornada 
del Abierto de Invierto de Golf en el Club 
de Campo Pan de Azúcar de Coquimbo. El 
tradicional torneo que reunió a jugadores 
de los clubes locales y de la zona central del 

CARLOS RIVERA V.
Coquimbo

país, quedó encabezado en la disputa de los 
primeros 18 hoyos por Cristian Maldonado, 
en los varones y por Noemí Lagos con Karin 
Riedel en las damas, quienes saldrán con la 
primera opción de quedarse con el título en 

la segunda y última ronda que comenzará a 
las 09:00 horas de hoy.

ACOMPAÑADOS POR EL CLIMA

Una grata jornada, en general, salvo el frío 

Jugador de golf

Hace mucho tiempo que no 
jugaba y es un agrado estar de 
vuelta. La hemos pasado muy 
bien en esta primera vuelta”

CRISTIAN VARGAS@eldia_crivera
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Isidoro Zambrano , Felipe Varas y José Ignacio Elorza, jóvenes que no quisieron per-
derse tradicional torneo.
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Contacto: 
+569 61687783 / 51 2 321279 / 51 2 314969

inmobiliarialosandes2017@gmail.com
www.inmobiliarialosandes.cl

4 dormitorios - Bal con porch - Cocina amoblada - Terraza exterior 
- Pisos en po rcelanato - Living - Comedor - 2 Baños - Pasillo - 
Sala de E star - Es
SUPERFICIE: Terreno : Desde 257,26 M2
CONSTRUIDO: Desde 133,19 M2

Construcción sólida - Albañilería ladrillo 1er. y 2do. piso 
estucada por ambos lados - Cocina completamente amoblada - 
Equipada con horno, encimera y campana - Pisos de estar, 
comedor, baño y cocina en porcelanato - Muros revestidos en 
pintura y cerámicos - Dormitorios principal con walk in closet
- Ventanas en aluminio - 4 dormitorios - 3 baños - 

SUPERFICIE: Terreno : Desde 472,40 M2 

 QUE ESPERABAS
TU HOGAR

%PR
OMOCIÓN

D
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T
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CALICANTOS 4492 CON LOS PLATANOS - LA SERENA +569 61687783

CALLE ATARDECER 4966 - PEÑUELAS - COQUIMBO +569 61687783
CONSTRUIDO: Desde 139,10 M2

tudio.

de la mañana, acompañó el desarrollo del 
torneo, situación que agradó a los jugadores, 
quienes terminaron destacando que las 
condiciones climáticas no habían sido 
causal de sus respectivos rendimientos 
en los siempre bien cuidados fairways y 
greenes del Club de Campo.

Maldonado encabeza los primeros 18 
hoyos al entregar su tarjeta con 75 golpes, 
aunque le sigue a dos, Luis Figueroa, con 77.

En las damas, en tanto,  el mejor promedio 
tiene a dos competidoras en el primer lugar: 
Noemí Lagos y Karin Riedel, que cerraron 
la jornada con 94 golpes.

En los Seniors, en tanto, la lucha por el 
primer lugar se concentrará entre Manuel 

Gómez, con 75 golpes, y Sergio García, que 
cerró el día con 78 golpes.

El torneo en la modalidad 36 hoyos Stroke 
Plays, comprenderá en los segundos 18 
hoyos, horario simultáneo en sus salidas 
desde las 09:00 horas, para luego participar 
de la premiación durante un almuerzo 
pasadas las dos de la tarde.

CONFORMIDAD

En términos generales, los jugadores se 
mostraron felices de estar nuevamente 
en competencia, en uno de los torneos 
más importantes del club y por la alta 
convocatoria que encontró. “Hace mucho 
que no jugaba y esperamos mejorar en la 
segunda ronda”, indicaba Cristian Vargas, 
quien estuvo acompañado por Mauricio 
Pereira y Pedro Pablo Toledo, en su primer 
recorrido, quienes mostraban conformidad 
por sus primeros 18 hoyos, aunque para 
figurar en los puestos de avanzada, debían 
mejorar el domingo.

Igual de optimista se mostraba para la 
segunda ronda, Jorge Contador, quien re-
calcó que la cancha no había estado muy 
generosa con su recorrido. 0806i

70
fue el número de jugadores que llegó 
a esta nueva edición del Abierto de In-
vierno.
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JUEGOS 
INFANTILES 

SALONES PARA 
REUNIONES Y EVENTOS 

CORDERO 
MAGALLANICO

PESCADOS 
Y PASTAS

Gran Parrillada
Para 2 y comen 3

2 Lomos ::
2 Chuletas ::

2 Pollos ::
2 Chorizos ::

3 Papas ::
Ensalada Chilena o ::
Tomate o Lechuga   

1 Vino Tres Medallas  ::
Cabernet Sauvignon   

$21.900

Peñuelas 191 - Fono: 51 2 232170 - Coquimbo - pillalavaca@hotmail.com

OFERTA

Clínica Dental dra. Catalina Cazaux

Balmaceda 1015 of. 422 Edif. Fleming L/S

Evaluación gratis de niños y adultos.
Atención Dental

Particular y FONASA (12 a 18 años)

PROMOCIONES EN:
- Blanqueamiento 50% dscto

-Medicina Estetica Facial:
Toxina Botulínica

 Acido Hialurónico
 Plasma Rico en Plaquetas

 Mesoterapia

512677870 - +56950121890

chileno provocó dos nuevos 
quiebres para asegurar la 
victoria y verse cara a cara 
con una nueva final ATP, la 
tercera de su carrera.

CON TODO A LA CANCHA

jarry dijo luego que se siente 
con gran confianza por el 
nivel que viene mostrando, 
“estoy jugando muy bien y 
voy a salir a la cancha con to-
do lo que tengo. Él  (Londero) 

también viene bien y es un 
jugador con golpes parecidos 
a los míos”. 

Precisó que la clave del 
partido  pasará por sacar 
provecho de los momentos 
favorables,  “tengo que tratar 
de tomar las oportunidades 
de quiebre porque eso es 
fundamental en arcilla”.

La final se jugará a partir 
de las 08:00 horas de hoy 
de nuestro país. 0802

El tenista chileno Nicolás Jarry 
(64°), quien venció al argentino  
Federico Delbonis (70°) con  6-3 
y 6-2, en poco más de una hora 
de partido, buscará el título 
del ATP 250 de Bastad, Suecia, 
frente a otro trasandino, Juan 
Ignacio Londero, ubicado en 
el puesto 71 de la ATP.

Fue una de las mejores pre-
sentaciones de la segunda 
raqueta nacional, quien tras 
el quiebre en el octavo juego 
del primer capítulo, manejó 
los momentos importantes.

La segunda manga lo mos-
tró en plenitud, ya que Jarry 
administró  los momentos 
favorables. Delbonis se cayó 
anímicamente, más cuando el 

Tras dejar en el camino 
al argentino Federico 
Delbonis, el santiaguino 
jugará por la corona ante 
el también trasandino 
Juan I. Londero.

CARLOS RIVERA V.
La Serena

El “Príncipe” Nicolás Jarry va
por una nueva corona en la ATP

ESTA MAÑANA EN BASTAD

El chileno ganó en sets corridos y accedió a su segunda 
definición de la temporada.

FOTO: INSTAGRAM ATP DE BASTAD

EFE

Polideportivo

TOUR DE FRANCE: PINOT SE 
LUCE EN EL  TOURMALET

EL IRLANDÉS LOWRY SE ESCAPA 
EN  EL ABIERTO BRITÁNICO

LA U SE INSTALA EN LOS CUARTOS 
DE FINAL DE COPA CHILE

El francés Thibaut Pinot se impuso en la cima 
del Tourmalet por delante de su compatriota 
Julien Alaphilippe, quien mantiene el chaleco 
amarillo como líder de la general en el Tour 
de Francia. En un final agónico y de intriga 
total, Pinot arrancó al final del ascenso para 
imponerse con 6 segundos de adelanto sobre 
Alaphilippe, quien no sólo optó a la victoria, 
sino que reforzó el maillot amarillo ante sus 
directos rivales, como el galés Geraint Thomas 
y el holandés Steven Kruijswijk, alejados a 
más de 2 minutos del podio. En las filas de 
Movistar decepción total por la eliminación del 
colombiano Nairo Quintana, devorado por el 
Tourmalet, al tener un desfallecimiento y decir 
adiós a sus opciones de podio. La decimoquinta 
etapa del Tour llevará al pelotón de Limoux al 
alto de Prat D’Albis, con final nuevamente en 
altura  después de 11,3 kilómetros de ascenso. 
Segunda y última jornada pirenaica.0803

El irlandés Shane Lowry se tenía guardado 
un as bajo la manga y con una soberbia  
tercera ronda de ocho bajo par, se apoderó 
del liderato del The Open Championship 
(Abierto Británico), que se disputa en Royal 
Portrush, que bajará su telón esta tarde. 
Con un resultado acumulado de -16, Lowry 
desbancó del primer puesto al líder de las 
dos primeras jornadas, el estadounidense 
JB Holmes, que sólo logró  restarse dos gol-
pes al campo y suma -10. El inglés Tommy 
Fleetwood (-12) se puso dos golpes por 
delante de Holmes, y tres del inglés Justin 
Rose (-9) y el número uno del mundo Brooks 
Koepka (-9), y ocupa el segundo puesto en 
solitario a cuatro golpes de Lowry. 0804

Los buenos momentos y las sonrisas 
se están haciendo más habituales en la 
Universidad de Chile. El cuadro estudiantil 
venció ayer por 2-0 a Temuco y tras acumular 
un 3-0 en el marcador global, accedió con 
autoridad a la ronda de cuartos de final de 
la Copa Chile.  Los goles  azules fueron  obra 
de Nicolás Guerra quien anotó a los 8’ y 66’.

El siguiente rival de la U será Cobresal, que 
eliminó a Deportes Iquique al vencerlo por 
3-1 (4-2 en el global). También avanzaron a la 
ronda de los ocho mejores, Audax Italiano 
que venció 1-0 a San Felipe y Everton, que 
sacó de carrera a O’Higgins, tras el empate  
a 1 en Rancagua. 0805
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MIGUELO NO PIERDE SU VIGENCIA
QUIEN BRILLÓ EN LA DÉCADA DEL ‘80

El artista se mantiene vigente gracias a su disposición a compartir con el público, mezclando lo nuevo con lo antiguo. 
LUN

El artista, que destacó 
en la década de los 
‘80 con temas como 
“Colegiala”, “Filo 
contigo” o “Leyla 
sólo Leyla” sigue 
desarrollando su carrera 
en eventos a lo largo del 
país. En su presentación 
en Coquimbo, su 
espontaneidad y 
simpatía primaron

Habitualmente, el Enjoy Coquimbo trae 
artistas de diferentes partes de Chile y el 
mundo para deleite de quienes además 
de pasar por las máquinas tragamonedas 
y degustar algún platillo interesante 
quieren vivir una experiencia emotiva.

En ese contexto es que este centro de 
entretención se ha prodigado por ofrecer 
diversos shows, con artistas que marca-
ron época durante las décadas pasadas. 
El tiempo de la Nueva Ola, la movida 
setentera y las diferentes variaciones 
del rock y pop ochentero han pasado 
por el Bar Jockers, además de diversos 
humoristas que hacen más amenas las 
jornadas. Se suman también los tributos 
a las grandes estrellas.

La noche del viernes se presentó uno de 
esos artistas que quedó en la memoria 
colectiva de los “lolos” de los años 80. 
Nos referimos a Miguel Esbir Barco, más 
conocido como “Miguelo”, quien marcó 
esa difícil época para nuestro país con 
temas como “La Colegiala”, “Filo contigo” 
o “Leyla sólo Leyla”.

Además, paseó  por mucho de lo nuevo y 
por anécdotas de su historia, que incluso 
lo llevaron al Festival de Viña del Mar en 
la década del ‘80.

Partió desde Santiago el viernes por la 
mañana, donde abordó el avión en el 
aeropuerto capitalino que lo trajo hasta 
el aeródromo de La Florida. 

Sin duda, sus expectativas de venir a la 
Región de Coquimbo siempre son intere-
santes, pero en esta oportunidad aún más 

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

@eldia_rsolis

>  CONTINÚA EN PÁGINA 36
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Una compañera siempre fiel de este artista ha sido su 
guitarra.

En el programa Sábados Gigantes, Miguelo tuvo la posi-
bilidad de darse a conocer a nivel nacional. 

Con un músico con el que compartió en Sábados Gigantes, 
el maestro Valentín Trujillo

CEDIDA CEDIDACEDIDA

porque se trató de una presentación de 
carácter más íntimo, pero con la picardía 
que le siempre ha caracterizado al músico.

En conversación con diario El Día, nos 
contó de lo que busca su puesta en escena. 

“Me presenté con un destacado músico 
de la Región de Valparaíso, Enzo Godoy, con 
el propósito de deleitar con el talento de 
su guitarra. En escena, somos dos guitarras 
electroacústicas y apelamos al cariño, 
al recuerdo, al afecto, a la entretención 
y también a la picardía. Es mucho más 
parecido al formato de un café concert. 
La clave es la interacción con el público”, 
subrayó.

Si bien es cierto que Miguelo presen-
tó parte de su repertorio más clásico, 
también mostró lo más actual. “Tengo 
un tema como Juguete Nuevo con Pilas 
Viejas, que en realidad es un llamado a 
vivir la vida, sin importar la edad que 
tengas. Sal de tu encierro, diviértete, vive 
la vida, es el llamado que hago a través 
de esta canción. Otro tema que destaco 
es También Sé”, que habla del desamor.

Lo cierto es que la carrera de Miguelo, 
pese al correr del tiempo, no ha perdido 
vigencia, todo esto gracias a la posibilidad 
de presentarse en diferentes eventos a lo 
largo del país. “Hago presentaciones más 
íntimas y otras masivas, como por ejemplo 
en el estadio La Tortuga de Talcahuano. 
También en eventos para municipalida-
des, así que siempre estamos preparados. 
Siempre con alegría, porque yo soy un 

optimista, un pro-vida”, indicó el artista.

NUEVOS PROYECTOS
Como primicia nos contó que su tema 

“Leyla, sólo Leyla”  forma parte de una 
serie llamada “El presidente”, que cuenta 

la vida del exmandamás de la ANFP, Sergio 
Jadue, que lo va a distribuir Amazon para 
Argentina y México, y que fue realizada 
por la productora Fábula,la misma que 
llevó al cine la ganadora del Oscar “Una 
mujer fantástica”.

Si bien mantiene el contacto directo con 
el público, reconoce que no se maneja 
demasiado en redes sociales.  “Soy medio 
ñoño para eso, aunque tengo Facebook 
e Instagram. Hay personas que lo saben 
usar, yo muy poco. En realidad, no soy 
mucho de anunciar las cosas que estoy 
haciendo o que voy a realizar a través de 
esos medios. Generalmente son quienes 
me contratan los que se encargan de hacer 
promoción. Lo bueno es que donde voy, 
tengo convocatoria, eso demuestra que 
hacemos bien el trabajo y que he actuado 
bien en la vida”, subrayó quien también 
grabó una versión trap de “Leyla sólo 
Leyla” con el grupo Alka Zero.

En los ‘80, espacios como “El Festival de 
la Una” o  “Sábados Gigantes” marcaban 
la pauta y eran una gran oportunidad 
para el artista chileno.  “Pero también 
es cierto que hoy, la televisión pública es 
cada vez menos requerida. En la medida 
que las redes sociales y otras plataformas 
fueron ganando espacio,  la globalización 
empieza a mandar.  Antes había pocos 
canales y los ratings podían alcanzar los 
50 o 60 puntos, ahora cuesta conseguir 
sintonía, por tanto hay que estar dispues-
tos a adaptarse”, concluyó. 3801i

62
años tiene Miguelo en la actualidad

Debido al cambio que ha vivido la sociedad, 
el respeto por la mujer y la influencia de los 
movimientos feministas, temas como “La 
Colegiala” son casi inadmisibles desde su 
contenido. 
Sin embargo, Miguelo asegura que aún es 
muy solicitado  este “hit” que hizo bailar a 
muchos al ritmo de un cassette. 
“En la canción se habla de una niñita y los 
tiempos han cambiado. Ese tema yo lo gra-
bé en el año 1983, y a estas alturas la cole-
giala ya debe ser abuela”, dijo entre risas.
Sin embargo, asegura que por respeto a los 
movimientos sociales y sus convicciones la 
dejó de cantar. 
“Pero, curiosamente, en otra oportunidad 
que me presenté en Coquimbo, yo ya me 
había despedido y la gente comenzó a pe-
dir el tema a viva voz. Finalmente la canté, 
pero les dije que ellos debían hacer el coro, 
para no tener que hacerlo yo. En realidad, 
surgió algo muy divertido, pero hay que 
subirse al carro de los tiempos que corren”, 
reconoció.

“La colegiala” 
sigue siendo un hit

Cantante

Siempre estamos preparados 
para eventos a lo largo del 
país, con mucha alegría, 
porque soy un optimista, un 
pro-vida”

MIGUELO
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La acogedora apuesta de Limarí 
EN LAS AFUERAS DE LA CIUDAD

María Francisca Reyes, jefa de ventas y relacionadora pública del Hotel Limarí, junto a parte 
del staff del prestigioso recinto.

JUAN CARLOS PIZARRO

CEDIDA

Una excelente opción para 
pasar gratos momentos en un 
ambiente ideal es el que ofrece 
el Hotel Limarí, ubicado en las 
afueras de Ovalle.

María Francisca Reyes, jefa de 
ventas y relacionadora públi-
ca del hotel, en conversación 
con Diario El Día, comentó que 
“tenemos la oportunidad de 
ofrecer sol durante práctica-
mente todo el año, además 
de la tranquilidad. El cliente 
corporativo  prefiere  este hotel 
por el escaso ruido,  si compara-
mos con un casino donde hay 

muchísimo ajetreo cerca. La 
gastronomía es excelente y el 
restaurante siempre es muy 
concurrido”, señaló.

En efecto, la comida  es gour-
met. “Nosotros revisamos la 
carta en forma constante para 
que sea cada vez mejor”, aña-
dió María Francisca.

En cuanto a eventos,  realizan 
muchos de carácter corpora-

tivo. “Son muchas empresas 
de Santiago las que se han 
decidido a vivir esta experien-
cia con nosotros. Contamos 
con 11 años de experiencia,  
aunque hace cerca de un año 
tuvimos una renovación y 
un giro importante.  La clave 
era reconquistar al cliente 
corporativo, donde principal-
mente hay personas ligadas a 

la agronomía”, añadió María 
Francisca Reyes.

En efecto, hace pocos días el 
Hotel Limarí contó con la pre-
sencia de ejecutivos de Capel. 
“La próxima semana habrá 
estudiantes de la Facultad 
de Agronomía de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile. 
Será inolvidable para ellos”, 
concluyó. 3802i 

El Hotel Limarí ha logra-
do consolidarse como 
una excelente opción 
para que los clientes 
corporativos disfruten 
de un lugar tranquilo

RODRIGO SOLÍS A./ J.C. PIZARRO
Ovalle

@eldia_rsolis

“La noche es nuestra” de Chilevisión  
regresa con nuevos capítulos

Verónica Villarroel espera transparencia 
tras despidos en el Municipal de Santiago

Durante los últimos cuatro meses, “La Noche es Nuestra” de 
Chilevisión no sólo emitió capítulos repetidos, sino que tam-
bién sólo estaba al aire los viernes, panorama que cambiará 
con la exhibición de episodios nuevos. El espacio conducido 
por Pamela Díaz, Jean-Philippe Cretton y Felipe Vidal ya tiene 12 
capítulos grabados y según anuncian desde el canal privado, 
habrá nuevas secciones e invitados. Se espera que el programa 
vuelva durante la época del estreno de “Gemelas”. 3803

El Teatro Municipal de Santiago vive días intensos con una 
reestructuración que incluyó cerca de 60 despidos debido a una 
crisis financiera. Y una de las artistas más ilustres salida del lugar, 
Verónica Villarroel, dio su opinión sobre el tema.La cantante lírica 
afirmó que “la situación es terriblemente dolorosa no sólo para 
los artistas del Teatro, sino también para todo Chile. Recuerde 
que este teatro le pertenece a todos los chilenos”, dijo. “Sería el 
momento de transparentar los números y entender por queé 
se ha llegado a esta crisis”, dijo Villarroel. 3804

Bazar



Club de Leones de La Serena
El Club de Leones de La Serena realizó su Transmisión de Mando Período 2019 
– 2020 en una ceremonia en los salones del Hotel Costa Real que contó con la
presencia de socios y damas leonas.
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Perla Jeldres, Nancy Muñoz, María Eugenia Pérez y Carmen García.

Iluska Pinto, Carmen Parra, Antonieta Parra, Gladys de Rojas y María Eugenia Ibacache.Carlos Sierra, secretario; Arnoldo Madrid, vicepresidente Leonismo; Óscar Guerra, presidente; 
Rodomiro Osorio, vicepresidente Servicios; Óscar Rivera, tesorero, y Jorge Marro, vicepresidente 
Administración.

Andrea Soto, Maximiliano Jiménez, Rodrigo Davanzo y Natalia Araya.

Carlos Rojas, José Avaria, Laymel Núñez, Lya Pacheco, Mario González y Giovanni Albertini.

Luis Rivera, Hernán Godoy y Fernando Pizarro, expositores, junto a Robinson Hernández, 
concejal de La Serena.

Tomás Castillo, Jaime Hernández, Filomena Baeza y Lucía Bolados.

Crisol en la ULS
En Sala de Exposiciones de la Universidad de La Serena fue inaugurada una  
exposición del Colectivo de Artistas Plásticos Crisol, que presenta obras de 
Luis Rivera Pinto, Hernán Godoy Rojas y Fernando Pizarro Araya. La muestra 
permanecerá abierta hasta el jueves 1 de agosto.



Celebración Francesa
Con una cena de gala en el Club de La Serena, la Alianza Francesa 
ICF Región de Coquimbo celebró el Día Nacional de Francia.
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Alejandro Arce, Pilar Pérez, Judith Urriche y Jorge Misle. 

Pedro Escandón, Juana Silva Opazo, Américo Giovine y Raúl Carmona. 

Enrique Miranda, Patricia Hucke, Lila Miranda, Gabriela Steinlen y Jesús Chirino.

Mónica Buigley, Marie Elhuyar, Arsenio Astudillo, Norma Cuello y Benny Méndez.Marcelo Pyres, Alejandra Söhrens, Rosita Díaz, Iván Pastén y Natalia Carro. 

Georges Bonan, Teresa Guerrero, Patricio Muñoz y Nelly Muñoz de Labra.

Pamela Mejía, Marcela Damke, Marcia Berríos y Mónica Muñiz. Freddy Bermúdez y Macarena Goldsmith.Yolanda Santander, Inés Pineda y María Gesina Allende.
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Autores regionales y 
nacionales dejan su huella en 
la Feria del Libro de Vicuña

FUERON OCHO DÍAS DE CULTURA

CEDIDA

Durante la jornada de ayer, el escritor Roberto Salinas se dio cita en la última jornada de 
la Feria del Libro vicuñense.

Hubo más de 20 
escritores y 36 stands  
con expositores de 
distintas editoriales y 
librerías del país

Fueron ocho días de cultura, literatura y 
presentaciones artísticas, los que se vivieron 
en la cuarta versión de la Feria del Libro de 
Vicuña, que este año contó con la presencia 
de escritores nacionales, regionales y locales y 
que tuvo un sello especial en el marco del 130° 
aniversario del natalicio de Gabriela Mistral. 
Según señaló el alcalde, Rafael Vera, llevar a 
cabo esta feria es un esfuerzo del municipio 
y la Corporación Cultural Municipal, que 

RODRIGO SOLÍS ACUÑA
Vicuña

este año debieron financiar en su totalidad 
el evento ya que el proyecto presentado 
al Gobierno Regional no fue aprobado. 

“La cultura se tomó la plaza Gabriela 
Mistral, la principal de nuestra comuna. La 
cultura ha sido buena para nuestros vecinos 
y turistas. Estos esfuerzos valen la pena. Lo 

hicimos con nuestros recursos. Quedamos 
muy contentos y el balance es positivo”. 
El día inaugural de la feria del libro contó con 
la presencia del escritor Hernán Rivera Letelier,  
quien mantuvo un ameno conversatorio con 
el público relatando parte de su vida como 
escritor, la cual, como dice él, comenzó por 
hambre, ya que escribió su primer poema 
mientras mochileaba en el norte y partici-
pó en un concurso para ganarse una cena. 
De igual manera, Pedro Engel cautivó a los 
vicuñenses y turistas que lo escucharon con 

su calidez y sencillez, conversando sobre 
lo humano y lo divino, la vida y la muerte. 
El escritor nacional Jaime Quezada y las 
escritoras regionales Claudia Reyes y 
Patricia Ardiles dieron clase sobre la vida 
y obra de Gabriela Mistral. Contaron so-
bre la Gabriela niña, estudiante, mujer, 
escritora, poeta, embajadora y feminista. 
Fueron más de 20 escritores y escritoras que 
se presentaron en esta instancia  que ha lo-
grado abrir un espacio literario importante 
en Vicuña. 3805i

alcalde de Vicuña

La cultura se tomó la plaza 
Gabriela Mistral. Estos esfuerzos 
valen la pena y lo hicimos sólo 
con nuestros recursos”

RAFAEL VERA

@eldia_rsolis



MAGAZINEEL DÍA DOMINGO 21 DE JULIO DE 2019 41

Iglesia El Tránsito
Dirección: Andrés Bello 960
Horario: domingo 19:00 hrs. 
Santa Misa Forma Extraor-
dinaria

Convento Carmelitas 
Descalzas 
Dirección: Gandarillas 997 
Lunes a viernes, a las 07:00 
horas; sábado a las 12:00 horas;  
y domingo a las 08:15 horas.

Catedral Metropolitana 
de La Serena
Los Carrera-Cordovez
Horarios: domingo a viernes 
12:00hrs. / Sábado 18:00 hrs.

Parroquia El Sagrario-
La Merced, Balmaceda con 
Prat Fono: 512-219759
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 12:30 
y 19:00 hrs. (Día 19 de cada 
mes Misa a las 11:00 hrs.).

Capilla Inmaculada 
Concepción, Alfalfares
Horario: domingo 09:30 hrs. 

L A  S E R E N A Capilla San José Protector
Dirección: Avenida Fran-
cisco de Aguirre 072 
(Camino a El Faro)
Horario: domingo 10:45 hrs.

Capilla Sta. Teresita de 
Los Andes, Pobl. Mercedes 
Marín.
Horario: sábado 17:00 hrs.

Capilla San Antonio de 
Padua, Pobl. Minas
Horario: sábado 17:00 hrs.

Convento Santo Domingo
Dirección: Cordovez con 
P. P. Muñoz
Fono: 512-211276
Horarios: Jueves 11:00 hrs / 
Viernes 18:00 hrs. / Sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:30 y 
19:00 hrs.

Convento San Agustín
Dirección: Cienfuegos con 
Prat Fono: 512-211788
Horarios: martes a sábado 
11:00 y 20:00 hrs. / Domingo 
10:00, 11:30 y 20:00 hrs.

Iglesia San Francisco 
Dirección: Balmaceda con 

Dirección: Isidoro Campa-
ña 2900, Cía Alta
Fono: 512-255496
Horarios: martes y jueves 
19:30 hrs. (de marzo a 
diciembre) / Sábado 19:00 
hrs. / Domingo 11:00 hrs.

Santuario María Auxiliadora
Dirección: Amunátegui 450 
(Escuela Industrial Salesia-
na “San Ramón”)
Horario: domingo 11:00 hrs. 
(de marzo a diciembre)

CO Q U I M B O

Cruz del Tercer Milenio  
D. 16:00 hrs.

San Pedro
Aldunate 999  Fono 311041 
M. a V. 19:30 a 20.00 hrs.
S: 20.00 hrs.
D. 09:00 - 12:30 y 20.00 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Eduardo de la Barra
Fono: 512-224477
Horarios: martes a viernes 
08:00 y 20:00 hrs. / Sábado 
20:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
20:00 hrs. 

Parroquia 
Ntra. Sra. de Lourdes
Dirección: Balmaceda 
con Huanhualí
Fono: 512-560546
Horarios: martes a sábado 
19:30 hrs. / Domingo 10:30, 
12:00 y 19:30 hrs.

Parroquia San Isidro
Dirección: Balmaceda 4702 
(Paradero 10)
Fono: 512-241329
Horarios: lunes a sábado 
19:00 hrs. / Domingo 11:00 y 
19:00 hrs. 
 
Parroquia San José 
de Juan Soldado
Dirección: Independencia 
con Balmaceda, Cía Baja.
Fono: 512-252917
Horario: Domingo 10:00 hrs.

Parroquia San Marcelino 
Champagnat

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. 
D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286
M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 

Iglesia Evangélica de Cristo
Aconcagua 761 
Fono 242193
Escuela Dominical
D. 18:00 - 10:30 hrs.
Reunión General 
M-J. 19:30 hrs.
Pedro Aguirre Cerda con 

O’Higgins-Tierras Blancas
Fono 241854

Nuestra Señora 
del Pilar- La Herradura
S. 20:30 hrs. D. 12:30 hrs.

Capilla Nuestra Señora 
de Lourdes Villa Dominante 
S. 17:15 hrs.

Hospital San Pablo 
Coquimbo S. 18:30 hrs.
Capilla de Guayacán 
D. 09:45 hrs.

Parroquia San Luis  Gonzaga
O’Higgins con Henríquez 
Fono 323407 
M. a V. 19:30 hrs. D. 19:00 hrs.

Nuestra Señora del Rosario 
Andacollo - Urmeneta s/n
Fono 431525 
L. a D. (T. Chico) 
11:00, 19:00 hrs. D. (Basílica) 
12:30.  S. 19:30 hrs.

Iglesia San Juan Bautista
Pobl. Manuel Jesús Rivera 
Esq. J. J. Oliver  
Fono 312286 M. y J. 19:30 hrs. 
D. 09:00 - 11:00 y 19:30 hrs. 

>   OFICIOS RELIGIOSOS

Abren la 18a versión del concurso 
de cuentos Mi vida y mi trabajo

DIRIGIDO A LOS TRABAJADORES DEL PAÍS

FOTO EL DIA

Trabajadores de todo el país pueden postular hasta tres cuentos, de experiencias reales o 
ficticias, en esta nueva versión del concurso Mi vida mi trabajo

Desde su inicio, en 
2002, han participado 
alrededor de 14 mil 
relatos sobre las 
experiencias y sueños 
de los trabajadores, ya 
sean historias ficticias o 
reales.

Una nueva convocatoria a participar de la 
versión XVIII del concurso de cuentos “Mi 
vida y mi trabajo” realizó la Dirección del 
Trabajo dirigida a los trabajadores del país, 
quienes podrán enviar sus relatos hasta el 
30 de agosto de 2018. 

El certamen es el único concurso literario 
dirigido a trabajadores del país. Desde su 
inicio, en 2002, han participado alrededor de 
14 mil relatos sobre las experiencias y sueños 
de los trabajadores, ya sean historias ficticias o 
reales, pero que tienen que ver con el mundo 
del trabajo.

Al respecto, el seremi del Trabajo, Matías 
Villalobos, destacó la iniciativa y comentó 
que “es una muy buena instancia para que los 
trabajadores puedan plasmar sus experiencias 
o vivencias. Además, es una excelente opor-
tunidad para que puedan sacar a relucir sus 
talentos, por lo que extendemos la invitación 
a todos quienes quieran participar”.

El concurso es organizado por la Dirección 
del Trabajo (DT) y desde sus inicios ha conta-
do con el apoyo de la Asociación Chilena de 

Ovalle

Seguridad (ACHS), Codelco y BancoEstado.
El jurado es presidido por el escritor José Luis 

Rosasco, y lo integran la escritora María José 
Viera-Gallo y los funcionarios de la Dirección 
del Trabajo, Mariela Venegas y Rafael Devia.

REQUISITOS DE 
PARTICIPACIÓN Y PREMIOS

Este año la recepción de cuentos se extenderá 
hasta el viernes 30 de agosto, a las 12 horas. 
Pueden participar trabajadores chilenos o 
extranjeros residentes en Chile.

Los interesados en participar deben escribir 
un relato o cuento en un máximo de 10 carillas 

tamaño carta, escrito a máquina o computa-
dor, con letra arial tamaño 12, doble espacio.

Los cuentos deben ser enviados a la Dirección 
del Trabajo, Agustinas 1253, piso 10, a las ins-
pecciones del Trabajo o a las agencias de la 
Asociación Chilena de Seguridad a lo largo 
del país, en un sobre cerrado, con tres copias 
firmadas con seudónimo. En hoja aparte se 
deben incluir los siguientes datos personales: 
nombre, RUT, profesión o actividad, teléfono, 
correo electrónico y dirección.

También se recibirán trabajos enviados 
al mail: concursodecuentos@dt.gob.cl, en 
un archivo adjunto en Word, y con los datos 

solicitados.
Los participantes podrán enviar un máximo 

de tres cuentos. 
El jurado está compuesto por dos funciona-

rios de la Dirección del Trabajo y dos escritores 
invitados por la ACHS. Por tanto, no podrán 
participar trabajadores de dichas instituciones.

Los premios que recibirán los gana-
dores son:
-Primer lugar: 700 mil pesos, un no-
tebook, scanner e impresora de uso 
doméstico o familiar.
-Segundo lugar: 500 mil pesos, un 
notebook.
-Tercer lugar: 500 mil pesos.
-Tres menciones honrosas: 100 mil 
pesos cada una.
Los seis cuentos galardonados serán 
publicados en un libro, con un tiraje 
de tres mil ejemplares. Dicho texto 
será enviado a las bibliotecas públi-
cas a lo largo del país. 

Premiando la 
literatura laboral
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>   OBITUARIO

>   VIDA SOCIAL

> LO QUE HAY QUE VER

>    UTILIDAD  PÚBLICA

SANTORAL

Daniel

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135 
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

FARMACIAS

LA SERENA
Ahumada. Balmaceda 3463. Fono 
2294594
COQUIMBO
Cruz Verde. Aldunate 1310-1312. Fono 
2319569
OVALLE
Farmacia San Juan. Vicuña Mackenna 
223.

Se invita a la comunidad a visitar Ferias de 
Paseo: Emprendedores Regionales, que 
permanecerá abierta hasta hoy, de 11:00 
a 20:00 horas, en Paseo Balmaceda de 
La Serena.

Feria de Emprendedores
El Centro Comunitario y Cultural Cuatro 
Esquinas y la Municipalidad de La Serena 
invitan a la inauguración de la exposición 
“Al Desnudo, Matriz y Frecuencia”, de las 
artistas visuales Carol Castillo, Verónica 
Escudero y Sandy B. Moyano, a efectuarse 
el viernes 26 de julio, a las 18:00 horas.

Exposición
Se invita al Gran Bingo Solidario, que orga-
niza Antucorp y Agrupación RAM 5 Sede 
La Serena, a beneficio de la  Escuelita de 
Verano para niños y jóvenes con Autismo, 
que se efectuará el sábado 3 de agosto, 
a partir de las 15:00 horas, en Colegio 
Seminario Conciliar, ubicado en Manuel 
Rodriguez 650 de La Serena.

Bingo Solidario
* Se invita a la comunidad a la misa que es 
oficiada cada domingo, a las 08:15 horas, 
en el Convento de Las Carmelitas Descal-
zas, Gandarillas 997, La Serena. 

* Se invita a la comunidad y visitantes de la 
región a la Santa Misa que es oficiada cada 
domingo, a las 12:00 horas, en la Catedral 
de La Serena.

Misas

RECOMENDAMOS

Annabelle 3: viene a casa - Esp.
Sala 5. 14 Horarios 14:30; 19:30; 22:00  hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 3 TE Horarios 10:50; 13:30; 16:10; 18:50 hrs

El Rey Leon ESP 
Sala 2. TE Horarios 12:20; 15:00; 17:45; 20:30 hrs

El Rey Leon SUBT
Sala 3 TE Horarios  21:30 hrs

La vida secreta de tus mascotas 2 ESP
Sala 5 TE Horarios 10:30; 12:30; 17:15 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 7. TE Horarios 11:30; 14:00; 16:30; 19:00; 21:20 hrs

El Rey Leon 4DX-3D ESP
Sala 1. TE Horarios  11:20; 14:15; 17:00; 19:45; 22:30 hrs.

El Rey Leon ESP
Sala 4. TE  Horarios 10:20; 13:00; 15:40; 18:20; 21:00 hrs.

Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 6 TE Horarios 11:45; 14:50; 18:00; 20:45 hrs

Toy Story 4. Esp
Sala 8. TE Horarios 10:40; 12:50; 15:15; 17:30; 20:00 hrs

Nuestro amigable vecino superhéroe decide unirse a sus mejores amigos, 
Ned, MJ y el resto de la pandilla en unas vacaciones europeas, sin embar-
go, el plan de Peter para dejar atrás las acciones heroicas durante unas 
semanas se desecha rápidamente cuando acepta a regañadientes...

SPIDERMAN: LEJOS DE CASA

HORARIO DE ATENCIÓN:
10:00 a 23:00 hrs.
Horario sòlo sàbado, domingo y festivos
*Los horarios estàn sujetos a modificaciòn*

RECOMENDAMOS

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs.
incluyendo los festivos- Cierre después de la última función.
(horarios de trasnoche se refiere a todas las películas que co-
miencen después de las 23.00 hrs.)

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 5. TE Horarios 12.10-15.00-18.00-20.50-23.40 hrs
(trasnoche viernes y sábado)

Spiderman: Lejos de casa 2D (doblada)
Sala 2 TE Horarios 18.20-21.20-00.20 hrs.
(trasnoche viernes y sábado)

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 1. +14 Horarios 22.40 hrs 

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  12.00-14.30-17.00-19.20-21.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 1 TE Horarios  10.20-12.50-15.20-17.50-20.10 hrs

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 11.10-14.00-16.50 hrs

Toy Story 4. 2D (doblada)
Sala 3 TE Horarios  00.15 hrs (trasnoche viernes y sábado)

La vida secreta de tus mascotas 2. 2D (doblada)
Sala 2. TE  Horarios 11.30-13.50-16.10 hrs

El Rey Leon. 2D (doblada)
Sala 4 TE Horarios 10.10-13.00-15.50-18.40-21.30 hrs

Annabelle 3: viene a casa. 2D (subtitulada)
Sala 3. +14 Horarios 00.30 hrs (trasnoche viernes y sábado)

El Rey Leon. 3D (doblada)
Sala 6. TE Horarios 19.40 - 22.30 hrs

Tras el asesinato de su padre, Simba, un joven león es apartado su reino 
y tendrá que descubrir con ayuda de amigos de la sabana africana el 
significado de la responsabilidad y la valentía. Más tarde volverá para 
recuperar el control de su reino.

EL REY LEON
Spiderman: Lejos de casa. Subt
Sala 8 TE Horarios  22:15 hrs

Gracias 
Virgen de 
Andacollo

Por favor concedido
MARINA

Reza
9 Avemarías durante 9 días 
seguidos, pide 3 de seos, uno 
de ne gocio y 2 im po sibles. 
Al noveno día, pu bli ca este 
aviso y  tus de seos se cum -
plirán.

Oración
Milagrosa

Confío en Dios con toda la fuerza 
de mi alma, por eso le pido a Dios 
ilumine mi ca mino y me otorgue 
la gracia que tanto deseo. Rezar 
3 días y publicar al 4º. Recibi rás 
tu pedido por más que parezca 
impo sible.

Oración a San 
Judas Tadeo

Patrón de los casos difíciles, ¡oh gloriosí-
simo Apóstol San Judas Ta deo! Siervo 
fiel y amigo de Je sús, con el nombre del 
traidor que en tregó a nuestro querido 
Maes tro en manos de sus ene migos; 
ésta ha sido la causa de que mu chos os 
hayan ol vidado. Pero la iglesia os honra 
e in voca universal mente como patrón 
de las co sas difíciles y de sespera das. 
Rogad por mí, que soy tan mi serable y 
ha ced uso, os ruego, de ese privi legio 
especial a vos concedido de so co rrer 
visible y prontamente cuando casi se 
ha perdido toda es peranza. Ve nid en mi 
ayuda en esta gran ne ce sidad para que 
reciba los con suelos y socorros del cielo 
en to das mis necesidades, tribulacio nes 
y sufrimientos, particular mente (ha ga 
aquí la súplica que desea ob tener con 
fe y devo ción, y repita esta oración du-
rante 9 días, pro me tiendo publi carla en 
el 8° día y, aun que di fícil o imposible, se 
le conce derá). Y para que ben diga a Dios 
con vos y con todos los esco gidos por 
toda la eternidad. Amén. 

Pide a los 
tres Ángeles

Encienda tres velas blancas en un plato 
con agua y azúcar por tus tres Ángeles 
protectores (Ga briel, Ra fael, Miguel) 
y haga un pedido. En tres días usted 
alcanzará la gracia. Mande a publicar 
al tercer día y observe lo que pasará al 
cuarto día.

Devoción 
a Jesús

Confío en ti Jesús, con toda 
mi alma, me otorgue la gra-
cia que tanto deseo: Rezar 
7 Padre Nuestros. 7 Ave 
Marías. 7 Credos. Publicar 
al octavo día.

Damos nuestros agradecimientos a todas las personas que nos acompañaron 
en la misa y funerales de nuestra querida madre, hermana, abuela, bisabuela, 
tatarabuela y suegra, señora:

SILVIA EVELINA SALAS ADONIS

(Q.E.P.D.)

FAMILIA: BRAVO SALAS

AGRADECIMIENTOS

Damos nuestros agradecimientos a todas las personas que nos acompañaron en 
la misa y funerales de nuestro querido esposo, padre, hermano, abuelo, bisabuelo, 
tío y amigo, señor: 

JULIO HERRERA RIVERA

(Q.E.P.D.)

Reciban la eterna gratitud de: FAMILIA HERRERA BARRAZA

AGRADECIMIENTOS
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21 de marzo al 20 de abril. 21 de abril al 20 de mayo. 21 de mayo al 21 de junio. 22 de junio al 22 de julio. 23 de julio al 22 de agosto. 23 de agosto al 22 de sept

ELQUI

Coquimbo
cubierto nieblina variando 
a despejado

La Serena
cubierto 
nieblina 
variando a 
despejado

La Serena

Illapel
despejado

Canela
nub.
parcial 
variando 
a despe-
jado

Los Vilos
cubierto y probables llovizna variando a 
nubosidad parcial

Monte Patria
despejado

Ovalle
despejado

Río Hurtado
Nub. parcial variando 
adespejado

M

S
O

L
U

C
IÓ

N

Hay que emplear el razonamiento lógico y 
la observación, sin recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se debe rellenar cada 
una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin 
repetir números dentro de ellas. Tampoco 
pueden repetirse estos números en las filas y 
las columnas.

S
O

L
U

C
IÓ

N

Amor: Reavivar 
el fuego de 
la pasión es 
algo que debe 
ser hecho por 
ambos. Puede 
que necesite 
hablar de esto 
con su pareja. 
Salud: Necesita 
buscar paz 
para su alma. 
Dinero: Puede 
darse algunos 
gustitos, pero 
siempre con 
mucha pruden-
cia y pensando 
en el mañana. 
Color: Violeta. 
Número: 26.

Aries Tauro Géminis Cáncer

Amor: Compartir 
con las personas 
que le quieren 
hará que su alma 
se alimente de 
ese afecto que 
le demuestran. 
Salud: Haga lo 
posible por con-
trolar un poco 
su peso. Dinero: 
Todo aquello que 
vaya en contra 
de sus valores 
debe ser recha-
zado. Color: Rojo. 
Número: 7.

Amor: Cuando 
una relación 
está iniciando 
todo es color de 
rosas, pero con 
el tiempo se irán 
viendo las cosas. 
Salud: Cuidado 
con esos dolores 
en la zona de 
la espalda, 
necesita des-
canso. Dinero: 
La espera valdrá 
la pena, pero no 
debe derrochar 
recursos. Color: 
Salmón. Nú-
mero: 1.

Amor: El 
bienestar de tu 
corazón es lo 
que importa y 
sus decisiones 
deben estar 
completamente 
orientadas 
en ello. Salud: 
Sobresaltarte le 
perjudica enor-
memente en la 
parte cardiaca. 
Dinero: Acertar 
en una inversión 
muchas veces 
es cosa de suer-
te. Color: Lila. 
Número: 13.

Leo

Amor: No 
tenga miedo de 
preguntarle a esa 
persona cuáles 
son sus reales 
intenciones con 
usted. Salud: No 
cometa impru-
dencias y menos 
cuando se trate 
de conducir un 
vehículo. Dinero: 
La economía es 
cíclica por lo tan-
to debe esperar 
a que llegue un 
buen momento. 
Color: Gris. 
Número: 12.

Virgo

Amor: Más 
cuidado ya que 
la otra persona 
puede tomarse 
muy en serio 
las cosas a dife-
rencia de usted. 
Salud: Vamos, 
debe mejorar 
tu ánimo. Trate 
de distraerse 
si es posible. 
Dinero: No 
rechace la ayuda 
financiera que le 
estén ofreciendo. 
Color: Morado. 
Número: 19.

Libra

Amor: Si toma 
la decisión de 
alejarse ahora le 
estará dejando 
el camino libre a 
esa otra persona. 
No pierda su 
oportunidad. 
Salud: Su salud 
se mantendrá 
estable por 
hoy. Dinero: Le 
recomiendo 
que tenga sumo 
cuidado de ser 
víctima de los 
amigos de lo aje-
no. Color: Ámbar. 
Número: 5.

Escorpión

Amor: Julio ya 
está entrando 
en su recta final, 
por lo tanto, 
es importante 
que haga cosas 
para volver a 
encontrarse 
con el amor. 
Salud: Haga 
cambios en su 
modo de vida 
para alargar sus 
expectativas. 
Dinero: Siéntase 
orgulloso/a ya 
que su esfuerzo 
le llevará muy 
lejos. Color: Ca-
fé. Número: 2.

Sagitario Capricornio Acuario Piscis

Amor: Si se equi-
vocó no debe 
recriminarte tan-
to, simplemente 
levante la cabe-
za, continúe con 
su vida y trate de 
no cometer los 
mismos errores. 
Salud: La rabia 
no es buena 
cuando la salud 
esta algo dete-
riorada. Dinero: 
Afírmese en su 
puesto de traba-
jo. Color: Verde. 
Número: 3.

Amor: Cuidado, 
ya que sus ac-
ciones generan 
desconfianza en 
la otra persona. 
Salud: Las crisis 
de angustia de-
ben ser tratadas 
por profesionales 
competentes. 
Trate de buscar 
ayuda. Dinero: A 
la hora de gastar 
sus recursos 
debe ser más 
prudente. Color: 
Calipso. Número: 
36.

Amor: Tenga 
cuidado con 
pasar a llevar 
a su pareja sin 
darse cuenta, 
esto puede 
acarrearle 
problemas. 
Salud: Trate de 
nutrirse más 
con los buenos 
deseos que le 
entregan sus 
amistades y 
familia. Dinero: 
Busque la 
independencia 
laboral, usted 
lo puede lograr. 
Color: Marrón. 
Número: 10.

Amor: Si usted 
no busca nada 
serio debe de-
círselo a la otra 
persona desde 
un principio 
para que luego 
no le estén 
haciendo re-
criminaciones. 
Salud: La salud 
no es un chiste. 
Dinero: En lo 
posible trate de 
evitar endeu-
darse más o 
sus finanzas no 
lo soportarán. 
Color: Naranjo. 
Número: 15.

02 Chilevisión

07.00 Infomerciales 08:00 Boing 09.45 Cine. 
Karate Kid III. El Desafío final. 13.30 CHV No-
ticias tarde 15:00 Sabingo 17.30 Rodelindo, 
del Barrio al mundo. 18.30 La divina comida. 
20.30 Chv Noticias central.
21:15   El tiempo
21.30  Yo soy
23.00  Pasapalabra
01.15    CHV Noticias noche

07.30 Proyecto Miami 08:00 Antena 3D 08:30 
Iglesia universal 09:00 Antena 3D 09:30 Falabe-
lla TV 10:00 Aventura 4x4 10:30 Mundo motor 
11:00 Cada día mejor 13:00 Cara a cara 16:00 
WWE Smackdown
23:00 Cultura verdadera
02:30 Cada día mejor

05.30 Mamá al 100 06:25 El tiempo 06:30 MILF 
07:55 El tiempo 08:00 A3D 10:36 Falabella TV  
15:36 Se ha dicho 16:00 Tren inmobiliario 17:00 
Dr. en casa 18:00 César Millán: nación canina 19:00 
Chris Quick 20:00 Chef extremo 20:55 El tiempo
21:00 Revelaciones
22:00Cosmos
23:00Love Nature
00:00Chef extremo
01:00Chris Quick

08.25 Carta de ajuste 08:30 Santa Misa 09:00 
Tele13 a la hora 10:00 Mesa central 12:00 Los 
Simpson 13:30 Teletrece tarde 14.30 Domingo de 
películas. “Agua para elefantes! 16.30 Travesía 13C, 
17.30 Lo mejor-Master Chef chile. 18.50 ¿Qué haría 
tu hijo? 19.50 Lugares que hablan. 
21:00   Teletrece
22:35    Contra viento y marea
00.30 This is us
01.20  Bones

08.00 Cake Boss 09:00 A orillas del río 10:00 La 
vuelta a la manzana 11:00 Bicitantes 12:00 Comer 
y sanar.  13.00 Seleccion internacional. 14:15 Ahora 
reportajes 15:00 lo mejor Verdades ocultas 16.30 
Red de mentiras. 17.30 A la medida. 19.30 Lo 
mejor-Isla paraíso.

21:00    Ahora noticias
22:00   Avance Juegos de poder
00.30  Stiletto Vendetta
01.00   Isla paraíso
02.00  Fin de transmisiones

04 Televisión Nacional

07.45 Santa Misa. 08.30 Sin corbata 09.30 24 ho-
ras a la hora. 10.00 Estado Nacional. 12.00 24 horas a 
la hora. 12.30  La ruta de Chile. 13.30 24 tarde. 14.30  
Chile conectado. 15.45 Frutos del país. 17.30 Aquí te 
las traigo, Peter. 18.30 El hacedor de hambre. 19.30 
Tu sueño en un minuto, nada te detiene. 
21:00 24 horas central
22:25 TV Tiempo
22:35 Esposa Joven
23.40  No culpes a la noche

07.00 Entretenidos 07.30 Iglesia Universal 
08.00 Antena 3D 13.45 Cámara loca 14.15 
Eurocopa 2016  17.30  Lorena 19.00 Cami-
nando Chile. Microprograma 19.33 Lorena 
19.30 A cada quien con su santo  20.30 
Amor sincero
21.30     Juegos prohibidos
22.30     Cine Prime
00.30     Lo que la gente cuenta
01.20      División de Robos y  homicidios

05 Telecanal

07 La Red

05.30 Félix el Gato. 06.00 Dora la Explo-
radora. 06.30 Patrulla de Mascotas 07.00 
Cantando aprendo a hablar. 07.15 Bartolo. 
07.30  Recorcholis y corchito, un dos tres 
a jugar, perdidos en la tierra 07.55 Buenos 
días Jesús. 08.00 A3D. 10.00 Falabella TV. 
16.30  Me late. 17.30 De aquí no sale. 19.00 
Los años dorados. 19.30 UCV Noticias Edi-
ción Central. 20.00 Debate presidencial
23.00 Themas de interés
23.30 Especial musical
00.00 Noticias
00.45 Notas del Choapa
01.00 Themas de interés
01.30 Documentales
02.00 Visión sports
03.00 Especial musical

03 Thema Televisión

09 TV+

11 Mega

13 TVUC

>      HORÓSCOPO

>      ENTRETENCIÓN

LIMARI

CHOAPA

6-15
MARTES

9-15
HOY

7-15
Radiación

9-15
HOY

Coquimbo

7-15 6-15
MARTES

Radiación

0-19
HOY

Vicuña

-2/21 2-22
MARTES

Radiación

1-16
HOY

Ovalle

-1/18
Radiación

2-19
HOY

Monte Patria

1-23 1-24
MARTES

Radiación

2-16
HOY

Rio Hurtado

6-18 8-18
MARTES

Radiación

2-15
HOY

Illapel

-1/20
Radiación

9-13
HOY

Los Vilos

7-14 6-14
MARTES

Radiación

7-15
HOY

Canela

3-18

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

LUNES

2-18

MARTES

Radiación

11+

11+

11+

11+

11+

11+

10

10

10

1/19
MARTES

-1/20
MARTES

Fuente: www.ceaza.cl

Vicuña
Nub. 
parcial 
variando a 
despejado

RADIO
Lo escuchas, lo lees.
Te acompañamos con noticias y la mejor selección musical, somos El Día Radio, 
donde la profundidad de las informaciones, marcan la diferencia.  

>      EL CLIMA
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